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En una decisión histórica 
para el desarrollo turístico del 
municipio de Uribia, las Playas 
de Poportin han sido oficialmen-
te aprobadas como la séptima 
playa de vocación turística. Esta 
aprobación se dio en el marco 
del Comité Local para la Orga-
nización de las Playas (CLOP), 
donde la Capitanía de Puerto 

Bolívar (DIMAR) y la Secretaría 
de Turismo, Cultura y Deporte 
presentaron la propuesta, que 
recibió tres votos positivos del 
Ministerio de Turismo, la Secre-
taría de Turismo, Cultura y De-
porte, y DIMAR.

La Alcaldía Municipal de 
Uribia ha estado trabajando ar-
duamente en la mejora de las 

infraestructuras viales para fa-
cilitar el acceso a estas playas, 
impulsando su desarrollo como 
un importante destino turístico. 
Las Playas de Poportin, ubica-
das en el corregimiento de Car-
dón, actualmente son de uso lo-
cal, pero tienen una proyección 

significativa para atraer tanto a 
turistas nacionales como inter-
nacionales.

El corregimiento de Cardón, 
además de su belleza natural, 
cuenta con un gran potencial 
para proyectos turísticos y de sa-
linas industriales. La inclusión 

de las Playas de Poportin en el 
mapa turístico de Uribia no solo 
busca fomentar el turismo, sino 
también generar oportunidades 
económicas y de empleo para la 
comunidad local.

Desde la Alcaldía de Uribia, 
se destacó que esta aprobación 
es un paso crucial para el mu-
nicipio, ya que permitirá poten-
ciar el desarrollo turístico de la 
región, mejorando la calidad de 
vida de sus habitantes y posicio-
nando a Uribia como un destino 
de referencia en el turismo cos-
tero y cultural.

Con esta nueva incorpora-
ción, Uribia sigue avanzando en 
su objetivo de desarrollar un tu-
rismo sostenible que promueva 
la conservación del medio am-
biente y el respeto por la cultu-
ra local, mientras se fomenta el 
crecimiento económico.

El anuncio fue hecho por la Administración Municipal

Playas de Poportin en Uribia, reciben aprobación como 
destino turístico de vocación internacional

Las Playas de Poportin han sido aprobadas como la séptima playa de vocación 
turística en Uribia, tras una decisión del Comité Local para la Organización de 
las Playas.Jaime Luis Buitrago Garcia, alcalde de Uribia.

Siguiendo las directrices 
del Gobernador Jairo 
Aguilar, el secretario 
(E) de Educación de La 

Guajira, Carlos Andrés Duarte 
Ospino, presidió el Comité Técni-
co Operativo de Jornada Única, 
organismo interinstitucional que 
tiene como propósito establecer 
criterios y procedimientos gene-
rales para el diagnóstico, acep-
tación, evaluación y desempe-
ño en el funcionamiento de los 
establecimientos educativos 
oficiales que han implementado 
el programa de Jornada Única y 
garantizar la aplicación de los 
lineamientos de la política pú-
blica nacional para mejorar la 
calidad educativa en los niveles 
preescolar, básica y media.

En el encuentro, los integran-
tes del comité realizaron una 
revisión de cómo se viene desa-
rrollando la implementación de 
la Jornada Única en la Entidad 
Territorial Certificada La Guaji-
ra, de cuántos establecimientos 

educativos se han acogido a 
este programa y cuántos aspi-
ran a ella.

En el espacio también fue 
analizada la proyección para 
el 2025 y la oportunidad con 
la que cuentan algunas sedes 
educativas rurales para imple-
mentar en el segundo semestre 
de 2024 este programa. Enfati-
zando que deben contar con las 

condiciones para su implemen-
tación, como lo son comedores, 
cocinas y otras infraestructuras, 
y que además ya tienen aproba-
das horas extras para la imple-
mentación de esta estrategia.

Entre los aspectos analiza-
dos, fue resaltada la calidad 
de la ración del almuerzo que 
reciben los estudiantes de los 
establecimientos educativos 

que cuentan con el programa. 
Teniendo en cuenta las condi-
ciones alimentarias del depar-
tamento, es prioridad para el 
Gobernador y el secretario de 
Educación que se analice mi-
nuciosamente la focalización 
de la estrategia en el municipio 
de Manaure para su implemen-
tación en la zona rural étnica, 
como una alternativa para cum-

plir con la Sentencia T-302 de 
2017.

Cabe destacar que en la ac-
tualidad 47 establecimientos 
educativos principales y 197 se-
des vienen aplicando la Jornada 
Única, donde son atendidos al-
rededor de 26 mil estudiantes 
de los 12 municipios no certifi-
cados.

Por directrices del Gobernador Jairo Aguilar

Comité Técnico Operativo de Jornada Única analizó aplicación 
del programa y proyecciones para el 2025

Bajo la dirección del secretario de Educación, Carlos Andrés Duarte Ospino, el Comité Técnico revisa la implementación del programa para mejorar la educación.

El senador Alfredo Deluque 
expresó su preocupación en 
redes sociales tras el reciente 
anuncio de Air-e sobre la sus-
pensión del servicio de energía 
en 21 municipios de los depar-
tamentos de Atlántico, Magdale-
na y La Guajira. En su cuenta de 
X, Deluque criticó la decisión de 
la empresa, argumentando que 
no es una solución adecuada al 
problema de las altas tarifas de 
energía en la región Caribe.

Deluque afirmó: "Como si no 
fuera suficiente con las altas 
tarifas de energía eléctrica en 
el Caribe, ahora Air-e anuncia 

que va a suspender el servicio 
de energía en 21 municipios de 
los departamentos de Atlánti-
co, Magdalena y La Guajira y lo 
peor, lo justifican argumentando 
que de no cortarle el servicio a 
las zonas de difícil pago, se ve-
rán obligados a suspender el 
servicio en los sectores donde 
SI pagan. Esa no es la solución, 
la verdadera solución está en 
diversificar la matriz energética 
explotando el potencial en pro-
ducción de energías alternativas 
de territorios como La Guajira."

El senador hizo un llamado 
a considerar alternativas que 

incluyan la diversificación de la 
matriz energética y la explota-
ción del potencial en producción 
de energías alternativas en terri-
torios como La Guajira, en lugar 
de afectar a los municipios con 
cortes de energía.

La decisión de Air-e ha gene-
rado polémica y ha puesto en el 
centro del debate la necesidad 
de buscar soluciones sosteni-
bles y equitativas para el sumi-
nistro de energía en el Caribe 
colombiano, un tema que afec-
ta directamente a la calidad de 
vida de sus habitantes y al de-
sarrollo económico de la región.

Ante anuncio de periodos de continuidad en 21 municipios del Caribe

Senador Alfredo Deluque cuestiona suspensión de energía 
por parte de Air-e y propone energías alternativas como 
solución

Senador Alfredo Deluque.
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La comunidad del barrio 
Villa Fátima, ayer, por 
segunda vez bloquearon el 
nuevo puente sobre el Riito

La Sección Quinta del Consejo de 
Estado confirmó un auto dictado 
por el Tribunal Contencioso
Administrativo de La Guajira

"Para que los taxistas puedan tener 
beneficios tributarios a través de un 
acuerdo aprobado por el Concejo del 
Distrito de Riohacha, deberían ponerse 
al día en cuanto a seguros contra
accidentes y la respectiva revisión
técnica - mecánica"

En señal de protesta porque la alcal-
día del Distrito de Riohacha, ordenó la 
demolición del viejo puente sobre el 
Riito.
Hay que señalar que el contratista or-
denó la demolición del viejo puente 
y cuando comenzaron a picar el piso 
habitantes de Villa Fátima y del barrio 
Arriba se molestaron y luego bloquea-
ron el puente nuevo para que los tra-
bajos de demolición no continuaran.
Pero según  fuente segura en el barrio 
Villa Fátima, al parecer, murió una 
persona y tuvieron que desistir del  
bloqueo al nuevo puente sobre el Riito.
Lo que si también sorprende es que la 
protesta duró más de cuatro horas y 
ningún funcionario de la alcaldía del 
Distrito, se hizo presente para dialogar 
con las comunidades de Villa Fátima.
¿Qué pasó qué no hizo presencia el se-
cretario de Gobierno Distrital, Wilson 
Rojas Vanegas.
¡Habrá que esperar!

Funcionarios de la subdirec-
ción de Autoridad Ambiental de 
la Corporación Autónoma Regio-
nal de La Guajira, Corpoguajira, 
realizó una visita de inspección 
a las obras de demolición del 
viejo puente en el sector del Ri-
ito, iniciadas por la Administra-
ción Distrital de Riohacha, las 
cuales fueron suspendidas por 
la comunidad.

Durante la inspección se re-

colectaron evidencias, luego de 
lo cual la Corporación tomará 
las acciones legales pertinen-
tes, teniendo en cuenta que no 
existe un permiso de ocupación 
de Cauce Playa y Lecho para es-
tas obras.

Es preciso informar que, 
respecto de la solicitud de de-
molición del puente viejo sobre 
el sector el Riito, en el permiso 
otorgado mediante la resolución 

No 1525 de fecha 14 de julio 
del 2022, para la construcción 
del nuevo puente, Corpoguajira 
recomendó contemplar la posi-
bilidad de dejar el puente exis-
tente y adecuarlo como vía pea-
tonal, toda vez que los impactos 
ambientales por la demolición 
podrían ser mayores que al 
mantenerlo con las respectivas 
adecuaciones.

La Administración Distrital 

solicitó el permiso para la de-
molición, sin embargo, no se en-
tregaron los soportes técnicos 
que justifican la necesidad de la 
misma.

El Distrito de Riohacha debe-
rá entregar la información técni-

ca relacionada con la evaluación 
patológica y caracterización 

del estado y condición de esta-
bilidad del puente antiguo sobre 
el río Ranchería, que permita 
verificar y justificar la demolición 
de dicha estructura frente a la 
posibilidad de dejarlo y adecuar-
lo como vía peatonal.

Asimismo, deberá com-
plementar el informe de cum-
plimiento a las obligaciones 
ambientales establecidas en 
el permiso otorgado por Corpo-
guajira mediante la resolución 
No1525, principalmente en los 
temas relacionados con el mo-
nitoreo de la fauna ictiológica, 
bentónica, macroinvertebrado y 
avifauna asociada, así como la 
toma de Ortofotos antes, duran-
te y después del desarrollo del 
proyecto.

Durante la inspección se recolectaron evidencias, luego de lo cual la Corporación tomará 
las acciones legales pertinentes

Corpoguajira había recomendado contemplar la posibilidad de dejar el puente y ade-
cuarlo como vía peatonal.

Corpoguajira realizó visita de inspección a 
las obras de demolición del viejo puente en 
el sector del Riito

Son expresiones del director del Instituto Distrital de 
Transportes y Tránsito del Distrito de Riohacha, Ins-
tramd, Jesús Lorenzo Cotes Gómez.
Luego de que el alcalde Genaro Redondo Choles se re-
uniera con el gremio de taxistas en el marco del paro 
realizado el pasado martes.
Lo cierto es que las declaraciones del director del Ins-
tramd, Jesús Cotes Gómez, se ajustan a sus funciones 
teniendo en cuenta que en el Distrito de Riohacha están 
rodando muchos taxis amarillos colombianos y cuando 
a sus conductores se les requiere no tienen ni el seguro 
contra accidentes, Soat y ni el comprobante de la revi-
sión técnica- mecánica.
Hay que precisar que el proyecto de acuerdo de incenti-
vos tributarios a los taxistas lo podría presentar el alcal-
de Genaro Redondo Choles, en las sesiones ordinarias 
del Concejo del Distrito de Riohacha, que se inician el 
próximo primero de agosto.
¡Habrá que esperar!

La demolición del puente en el sector del Riito fue suspendida por falta de permiso ambiental. Se espera que el Distrito 
de Riohacha justifique la demolición y cumpla con las obligaciones ambientales establecidas.

En el proceso de demanda de nulidad electoral 
en contra de la elección del alcalde del Distrito 
de Riohacha, Genaro Redondo Choles.
En efecto, fueron unas pruebas a favor del al-
calde presentadas por su abogado apoderado 
Carlos Alberto Daza Cuello y que fueron nega-
das por el Tribunal Contencioso Administrati-
vo de La Guajira.
En ese sentido, la Sección Quinta del Consejo 
de Estado devuelve el mencionado auto al Tri-
bunal Contencioso Administrativo de La Guaji-
ra, para que el proceso continúe. 
En ningún momento ha dejado en firme la elec-
ción de Genaro Redondo Choles, como alcalde 
del Distrito de Riohacha.
Lo que si es cierto es que ya el Ministerio Pú-
blico emitió un concepto que no es vinculante, 
pero solicita que sea dejada en firme la elec-
ción de Genaro Redondo Choles, como alcalde 
de Riohacha.
Lo que indica a las claras es que faltan pocos 
días para que el Tribunal Contencioso Adminis-
trativo de La Guajira dice sentencia de primera 
instancia con relación a la demanda de nulidad 
electoral en contra del alcalde del Distrito de 
Riohacha, Genaro Redondo Choles.
¡Habrá que esperar!
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Una mujer guajira que se 
destaca en la ciudad de
Bogotá.
Se posesionó como jefa de la 
Oficina de Control Interno de 
la Superintendencia Nacional 
de Notariado y Registro

¿Quién responde por el 
contrato de siembra de 
palmeras en las playas 
del Distrito de Riohacha? 

Rosendo Redondo Redondo, 
no se raja. Y ante el Juez 
Laboral del Circuito Judicial 
de Riohacha, demandó al 
Instituto Departamental de 
Deportes de La Guajira

Se inició un proceso 
de demolición del 
viejo puente del Riito 
sin el respectivo
permiso ambiental, 
de Corpoguajira. 
Hubo la necesidad 
de suspenderlo

Con una solemne eucaristía 
y ofrenda floral, las autoridades 
departamentales del territorio 
guajiro y distritales rindieron ho-
menaje a la Armada Nacional en 
la conmemoración de sus 201 
años.

El evento religioso se llevó 
a cabo en la Catedral Nuestra 
Señora de los Remedios de Rio-
hacha.

Estuvo presente el goberna-
dor Jairo Aguilar y funcionarios 
de la alcaldía de Riohacha, al 
igual que miembros de la Arma-
da Nacional y la Policía Nacio-
nal.

“Agradecemos su compromi-
so y valentía en la defensa de 
nuestra patria”, dijo la alcaldía 

de Riohacha.
Mientras que la Gobernación 

de La Guajira, informó que “en 
una eucaristía solemne, conme-
moramos los 201 años de la Ba-
talla Naval del Lago de Maracai-
bo. A nuestra Armada Nacional, 
gracias por proteger el azul de 
nuestra bandera y seguir llevan-
do el legado del Gran Almirante 
José Prudencio Padilla López”.

Mientras que la Armada Na-
cional de Colombia sostuvo que 
“con honor y admiración conme-
moramos los 201 años de la Ba-
talla Naval del Lago de Maracai-
bo, hecho histórico que selló la 
independencia de nuestro país. 
Somos el legado del Gran Almi-
rante José Padilla López”.

Para rendir homenaje a la Armada Nacional

Gobernador Jairo Aguilar asistió a evento religioso para 
conmemorar 201 años de la Batalla Naval del Lago de 
Maracaibo

La ceremonia contó con la presencia del gobernador Jairo Aguilar, funcionarios locales, y miembros de la Armada y la Policía Nacional.

Su nombre: Mónica Jiménez Barros. 
El acto de posesión se realizó en el inte-
rior de la Casa de Nariño de la Presiden-
cia la República.
Se recuerda que la Super Intendencia Na-
cional de Notariado y Registro, está ads-
crita al Ministerio de Justicia y del Dere-
cho.
Se precisa que la destacada profesio-
nal del Derecho, Mónica Jiménez Barros 
cuenta con una reconocida trayectoria en 
el sector público tanto en el Distrito de 
Riohacha, el departamento de La Guajira 
y el departamento del Magdalena.
Y es una guajira más que se abre paso y 
se destaca en el área de la administración 
pública, en la capital de la República de 
Colombia.
Mónica: ¡Buen Viento y Buena Mar!
¡Y esa era la Jugada!

Teniendo en cuenta que tales pal-
meras no la riegan y casi en un 90% 
se están secando.
Lo curioso es que ese amplio nú-
mero de palmeras les hicieron un 
pequeño corral dizque para prote-
gerlas y lo que en estos momentos 
se podría decir es que se están se-
cando por falta de el riego de agua.
Sería importante que la opinión 
pública del Distrito de Riohacha 
sepa a quien o a quienes les dieron 
el contrato de la siembras de las 
palmeras, para que los órganos de 
control puedan hacer las investiga-
ciones respectivas y de esa manera 
se pueda recuperar el dinero inver-
tido en dichas palmeras y que hasta 
el momento este contrato ha resul-
tado un rotundo fracaso.
¡Será verdad qué los órganos de 
control se atreverían a realizar tal 
investigación? 
¡Habrá que esperar!

Que luego de realizar una inspección a los 
trabajos que se realizaban y ante la protesta 
de la ciudadanía que se opone a su demoli-
ción, Corpoguajira, hizo el siguiente pronun-
ciamiento:
"Se logró recolectar evidencias, luego de lo 
cual la Corporación tomará las acciones le-
gales pertinentes, teniendo en cuenta que no 
existe un permiso de ocupación de Cauce Pla-
ya y Lecho para estas obras.
Es preciso informar que, respecto a la soli-
citud de demolición del puente viejo sobre 
el sector del Riito, en el permiso otorgado 
mediante acto administrativo, para la cons-
trucción del nuevo puente, Corpoguajira re-
comendó contemplar la posibilidad de dejar 
el puente existente y adecuarlo como vía pea-
tonal, toda vez que los impactos ambientales 
por la demolición podrían ser mayores que al 
mantenerlo con las respectivas adecuaciones.
El Distrito de Riohacha deberá entregar la in-
formación técnica relacionada con la evalua-
ción patológica y caracterización del estado y 
condición de estabilidad del puente antiguo 
sobre el rio Ranchería, que permita verificar 
y justificar la demolición de dicha infraestruc-
tura frente a la posibilidad de dejarlo y ade-
cuarlo como vía peatonal".
¡Habrá que esperar!

Porque fue declarado insubsistente por 
el director del Instituto Departamental 
de Deportes de La Guajira, Bartolo Gó-
mez Asís, como coordinar técnico del 
IDDG.
"Chendo", asegura que su destitución 
fue de manera ilegal porque no se le 
respetó el fuero sindical y el tiempo que 
viene desempeñando ese cargo desde el 
año 2008.
Se anota que el abogado que presentó la 
demanda en contra del IDDG, responde 
al nombre de Raúl Enrique Gómez Ve-
lasco.
De acuerdo a lo manifestado por Ro-
sendo Redondo Redondo no solamente 
busca el reintegro a su cargo, sino tam-
bién que le paguen los meses dejados 
de trabajar.
Y si logra su objetivo de manera inme-
diata iniciará los respectivos trámites 
para lograr su pensión vitalicia.
¡Habrá que esperar!
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El 23 de julio, la destacada pro-
fesional guajira, Mónica Jiménez 
Barros, tomó posesión como 
Jefe de la Oficina de Control In-
terno de la Superintendencia de 
Notariado y Registro, en una ce-
remonia llevada a cabo en el Pa-
lacio de Nariño. Jiménez Barros 
cuenta con una amplia experien-
cia en diversos cargos dentro de 
entidades tanto del orden de-
partamental como municipal.

El nombramiento se oficiali-
zó mediante el Decreto Núme-
ro 0819 de 2024, que también 
declaró insubsistente el nom-
bramiento de la doctora Rita Ce-
cilia Cotes Cotes. Este decreto, 
firmado por el Presidente de la 
República de Colombia, se en-
marca en las facultades consti-

tucionales y legales otorgadas al 
mandatario para la designación 
de altos cargos en la administra-
ción pública.

Jiménez Barros asume su 
nuevo rol con el compromiso 
de fortalecer los procesos de 
control interno en la Superinten-
dencia de Notariado y Registro, 
continuando con su destacada 
trayectoria en el servicio público.

El alcalde de Maicao, Miguel 
Felipe Aragón, abordó temas de 
interés para el municipio duran-
te su intervención en la asam-
blea extraordinaria de Asointer-
medias, realizado en la ciudad 

de Bogotá.
Particularmente, el manda-

tario hizo hincapié en la proble-
mática que durante años se ha 
venido presentando en el asen-
tamiento La Pista, para buscar 
soluciones que atenúen las difí-
ciles condiciones que afronta la 
población migrante.

“Estamos llevando nuestra 

bandera a escenarios donde 
sea ampliamente visibilizada y 
que nuestra población sea be-
neficiada”, contó Aragón Gonzá-
lez.

En este importante encuen-
tro también participaron los mi-
nistros de Defensa y del Interior.

“Continuamos fortaleciendo 
las labores de los Gaula a ni-

vel nacional frente a prácticas 
extorsivas, incrementamos las 
capacidades técnicas y operati-
vas”, dijo el Ministro de Defensa, 
Iván Velásquez Gómez.

Mientras que el Ministro del 
Interior, Juan Fernando Cristo, 
ratificó la disposición del Minis-
terio para trabajar con las alcal-
días en temas de seguridad y 

convivencia, y fortalecer el rela-
cionamiento con el Gobierno Na-
cional y la autonomía territorial.

“Tenemos que avanzar en un 
gran Acuerdo Nacional que in-
cluya un acuerdo territorial para 
definir recursos y competencias 
de los municipios y departamen-
tos frente al Gobierno Nacional. 
Sin autonomía territorial no lo-
graremos una verdadera unidad 
nacional, debemos superar el 
centralismo”, advirtió Juan Fer-
nando Cristo.

Por su parte, el Director Na-
cional de Gaula Militares, dijo 
en la Asamblea General Extraor-
dinaria de  Asointermedias que 
“ratificamos nuestro compromi-
so con el desarrollo de las ciu-
dades intermedias y la libertad 
personal de sus habitantes, en-
frentando delitos de extorsión y 
secuestro”.

El Ministro de Minas y 
Energía, Andrés Cama-
cho, lideró una mesa de 
trabajo en la ciudad de 

Bogotá con el alcalde de Mai-
cao, Miguel Felipe Aragón, en 
relación a la prestación del ser-
vicio de energía de la empresa 
Air-e.

De igual manera, también 
estuvieron dialogando sobre las 
medidas implementadas por la 
empresa sobre los racionamien-
tos en distintos sectores de la 

población fronteriza.
También participó del en-

cuentro el superintendente na-
cional de servicios públicos, Da-
goberto Quiroga Collazos.

“Se encuentran reunidos 
con representantes de la empre-
sa Air-e, donde se busca llegar 
a acuerdos para garantizar la 
prestación continua del servicio 
público domiciliario de energía 
en los municipios de los depar-
tamentos del Atlántico, Magda-
lena y La Guajira”, advirtió la 

Superservicios.
Mientras que Miguel Felipe 

Aragón, alcalde de Maicao, es-
pera que con este importante 
encuentro se pueda generar 
respuesta a dicha problemática 
en el municipio.

“Estamos en búsqueda de 
una pronta solución a la pro-
blemática actual que presentan 
los habitantes del municipio de 
Maicao, con los abusos de la 
empresa Air-e”, dijo el manda-
tario.

En ceremonia realizada en Casa de Nariño

Los abordó en el Asamblea Extraordinaria de Asointermedias

En la ciudad de Bogotá durante este miércoles 24 de julio

La profesional guajira, Mónica
Jiménez Barros, asume como
jefa de Control Interno en la
Superintendencia de Notariado 
y Registro

Alcalde de Maicao pide a Ministros del Interior y 
Defensa realizar inversión para mejorar condiciones 
en el asentamiento La Pista

Encuentro de alcalde de Maicao con Ministro de Minas 
y Energía y el Superintendente Nacional de Servicios 
Público por problemática de Air-e

Este jueves 25 de julio, que-
remos felicitar a Marcos 

Barros Pinedo, uno de los 
periodistas más reconoci-

dos de Riohacha. Conocido 
como la "Biblia del periodis-
mo guajiro", Marcos es un 

experto en temas políticos y 
análisis, y un gran conoce-

dor y contador de la historia 
de Riohacha y La Guajira.
Hoy, Marcos es una de las 
voces líderes de Uniguajira 
Stereo, el primer noticiero 
radial en salir al aire todos 

los días. Además, es uno de 
los periodistas más espe-
ciales de Guajira News.

Desde su casa periodísti-
ca, todo el equipo le desea 
un muy feliz cumpleaños y 

largura de días. 
¡Que sigan los éxitos y las 

historias por contar!

Marcos Barros Pimienta
Cumpleaños de
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Ay ay Villanueva y sus elefan-
tes blancos. Este otro, es la des-
pulpadora de frutas que nunca 
entró en operación. Todo se 
remonta al año 2005, en la ad-
ministración de José Luis Gon-
zález Crespo, cuando se firma 
el convenio interadministrativo 
No. 128, entre la Federación 
de Municipios y la gobernación 
de La Guajira, por valor estima-
do de 400 millones de pesos, 
para la construcción y puesta 
en funcionamiento de una plan-
ta despulpadora de frutas en el 
municipio de Villanueva, donde 
la Federación colocaba el lote 
que adquirió al señor Peregrino 
Angarita y el costo del convenio 
era para la compra de los equi-
pos e instalaciones de cuartos 
fríos para poner en funciona-
miento dicha planta. En efecto, 
el convenio se realizó en todas 
sus etapas, pero quedó faltando 
un solo detalle: la despulpadora 
nunca entró en operación. para 
la época fungía como Secretaria 
de Desarrollo Económico, la ba-
teriologa Ana Cecilia del Castillo. 
y los organos de control ciegos, 
sordos y mudos. 

De esta manera, la despul-
padora, que se encuentra ubica-
da en la entrada norte de Villa-
nueva, se ha convertido en otro 
de los elefantes blancos que se 
posan orondos en todo el de-
partamento. El SENA regional, 
a través de su gerente, Linda 
Tromp Villareal, hizo la solici-
tud al gobierno departamental 
en año 2010, observando que 
esta instalación era un lucro ce-
sante  y daño emergente y que 
serviría como centro de entre-
namiento, para que se le diera 
en la modalidad de concesión 
o de comodato, pero no obtuvo 
respuesta a su solicitud, lo que 
generó extrañeza en la dirección 
del SENA regional y así han pa-
sado 14 años, y desde la época 
fue nombrado un vigilante y al 
parecer solo le cancelaron dos 
años y hoy se tiene un pasivo 
alto con quien ha cuidado el ele-
fante,  y lo ha hecho bien, eso 
hay que reconocerlo o de lo con-
trario ni existiría el local y menos 
los equipo. 

El exsecretario de Desarrollo 
Económico del departamento, 
el abogado Rodrigo Elías Daza 
Vega, quiso ponerla en funcio-
namiento en el año 2012  y res-
catarla de la inactividad en que 

se ha encontrado por tanto tiem-
po y con el operador ASUFRU-
COL, quien era el encargado de 
desarrollar el proyecto de hor-
tifruticultura, como una de las 
líneas del programa del desarro-
llo agroindustrial, de La Guajira 
Primero, para que evaluara, con 
el acompañamiento de la mis-
ma secretaría, las instalaciones 
y equipos de la despulpadora 
de frutas en mención, la cual 
se realizó en el año 2012, en-

contrando que era viable para 
ponerla en funcionamiento y 
repotenciarla para lograr el fin 
comedido; pero todo quedó en 
buenas intenciones. Pasaron 
otros 12 años y no pasó nada. 

Dentro de las conclusiones a 
que llegó el operador, está que 
los equipos tienen un valor es-
timado de 200 millones de pe-
sos, que al vigilante se le adeu-
dan, para la época, cinco años 
de salarios más prestaciones 

sociales, que hay que repoten-
cializarla para poder   deshidra-
tar frutas, por el orden de una 
tonelada diaria, lo que genera 
insuficiencia en las metas de 
eficiencia y eficacia, tal como 
estaba establecido en el con-
venio que se firmó inicialmente. 
La Secretaría de Desarrollo Eco-
nómico asignó en su momento 
un presupuesto estimado de 24 
millones de pesos para repoten-
cializar los equipos, lo cual no 
generó un buen usufructo para 
que la planta deshidratadora 
de frutas pudiera alcanzar con 
la capacidad de carga de los 
cultivos que se generarían en 
el Cono Sur de La Guajira. Hay 
que reconocer la labor de Rodri-
go Elías Daza Vega, quien tuvo 
todas la intenciones para poner 
en funcionamiento este elefan-
te blanco, pero lo ideal sería 
entregarlo al programa de em-
prendimiento que maneja tam-
bién la Secretaría de Desarrollo 
Económico, a una asociación de 
mujeres emprendedoras, para 
que genere empleo, utilidades 
y un desarrollo empresarial en 
Villanueva. Hoy continúa como 
un elefante blanco que en la 
ingobernabilidad en que estuvo 
La Guajira, este elefante blanco 
continua embelleciendo la cara 
norte de Villanueva y  la Secreta-
ría de Desarrollo Económico de 
La Guajira debe emprender un 
plan de acción y evaluar el es-
tado en que se encuentra este 
bien público. Lo ideal sería que 
el departamento se lo entrega-
ra al SENA para utilizarlo como 
punta de lanza en sus prácticas 
en los diferentes programas que 
ellos desarrollan para bien de 
un sector deprimido de La Guaji-
ra, o a la Asociación de Mujeres 
Emprendedoras con Sede en Vi-
llanueva. Nos unimos al clamor 
de los villanueveros, para que 
la despulpadora de frutas se 
repontialice o se le entregue al 
SENA. Aunque existe un impedi-
mento: quien asume los pasivos 
desde hace mas de 18 años? 
Y será que se encuentran sus 
equipos intactos? El gobernador 
Jairo Aguilar tiene la última pa-
labra.

Hernán Baquero Bracho

Despulpadora de frutas
otro elefante blanco orondo que nunca entró en operación

La despulpadora, que se encuentra ubicada en la entrada norte de Villanueva, se ha convertido en otro de los elefantes 
blancos que se posan orondos en todo el departamento.
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Cuando el espíritu estalla 
de inspiración surgen 
letras poderosas con 
sabor a caribe victorio-

so que nos hacen mecernos en 
una original mecedora de mim-
bre colorido con la herencia po-
derosa de mujeres como Mama 
Bella, eso es lo que se siente 
al transitar por los cuentos de 
libertad que ha escrito Víctor 
Deluque Vidal, un guajiro de 
nacimiento y un barranquillero 
por permanencia, las dos cosas 
en una, su origen es eso, caribe 
puro. Su libro es un ser vivo que 
respira y sus palabras son con-
tagiosas.

El teje letras que nos devuel-
ven la esperanza y nos acercan 
a la sensibilidad que tanta falta 
hace por estos tiempos, le rega-
la al mundo un libro de esos que 
estremecen el alma, nos hace 
viajar de la cotidianidad a las 
conexiones y de las conexiones 
a la transformación para lograr 
el despertar.

Andando entre relatos, es 

un libro que inspira y que tiene 
una magia especial desde na-
rrativas  libertarias, sanadoras y 
potenciadoras de la idea de que 
siempre se pueden transformar 
realidades; Víctor nos entrega 
su verdad y su vibrato de ser 
y existir de manera profunda, 
cuando leía su obra, me sentía 
en el caribe como universo de 
historias, el caimán, Samuel, 
Las mecedoras, el equilibro de 
los instantes y la metáfora de las 
langostas, eso es lo que hace 
sentir su obra como un elixir de 
metáforas que nos recuerdan el 
poder de vibrar, liberar, sanar y 
sublimar.

Invito a leer esta obra pode-
rosa y a seguir cada parto lite-
rario que nos ofrezca la pluma 
caribe de Victor, una pluma que 

se mueve entre la energía feme-
nina de su poderosa línea uteri-
na, desde Mamá Bella (la diosa 
Micaela) y su vientre fructífero 
Nazly Vidal hasta las mujeres 
que están por nacer en su lina-
je universal, él es eso, un grito 
caribe del derecho a la ternura 
y la energía sensible sin miedo a 
mandatos patriarcales, por eso, 
su obra es un viaje a la magia, a 
la inocencia y a la salvación de 
convencerse que entre sus mi-
siones existenciales, escribir es 

una de las prioridades.
Victor, nos recuerda lo que 

es escribir con consciencia y 
visceralidad cautivadora, es un 
tejedor de relatos resilientes, 
amorosos, provocadores de es-
peranzas y la absoluta credibili-
dad en la transformación. Les in-
vito a leer y a deleitar este libro, 
que nos hace volver al origen, a 
eso que somos y que a veces se 
pierde entre el ruido del afán o 
el caos que nos deja sin tiempo 
para lo fundamental.

Andando entre relatos es una 

obra para leer varias veces, en 
diferentes lugares, en soledad o 
en compañía, que además nos 
regala la diagramación impeca-
ble de “Gretta con Ganas” tejida 
en una sorofraternidad con la 
narrativa de Victor, mi invitación 
es a regalarse esas pausas (lec-
toras) que nos hacen movilizar 
hasta el infinito.

Gracias Victor por tu rotundo 
SI a aportar tanto por medio de 
la literatura, gana el mundo con 
obras como estas ¡nunca dejes 
de escribir! 

Fabrina Acosta Contrera

Víctor Deluque Vidal nos invita a un viaje literario cargado de metáforas y narrativas libertarias, sanadoras y transfor-
madoras.

Víctor Manuel De Luque Vidal es el autor de 'Andando entre relatos'.

OPINIÓN

 “Si un libro se puede leer impunemente, no vale la pena to-
marse el trabajo. 

Cuando los libros están de veras vivos, respiran;
 y uno se los pone al oído y les siente la respiración y sus pala-

bras son contagiosas, 
peligrosamente, cariñosamente contagiosas...”

- Eduardo Galeano

Andando entre relatos

UNA FRASE DEL LIBRO Andando entre relatos: «Las palabras que había encontrado eran las palabras de sus propias vivencias, las huellas de sus propios sueños».
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La moda Bukele
Si algún gobernante latinoa-

mericano ha ocupado titulares 
en el mundo en los últimos años 
ha sido Nayib Bukele Ortez, el po-
lítico con imagen de millennials 
y de dictador cool que este 1 de 
junio inició su segundo mandato 
como presidente de El Salvador 
al cambiar la normatividad que 
impedía la reelección. Hijo de 
un acaudalado empresario pa-
lestino, Nayib tiene experiencia 
en publicidad y marketing políti-
co, aunque no alcanzó a termi-
nar sus estudios universitarios. 
Ha pasado por todas las líneas 
ideológicas de su país. Se inició 
como miembro del equivalente 
salvadoreño al M19  o las Farc, 
el Frente Farabundo Martí para 
la Liberación Nacional (FMLN), 
guerrilla que tras desmovilizarse 
se convirtió en partido político. 
Bukele, quien se reconocía como 
de “extrema izquierda”, luego 
pasó al centro izquierda con el 
partido Cambio Democrático y 
terminó en la  Gran Alianza por 
la Unidad Nacional (Gana) de de-
recha. Hoy, los analistas políticos 
lo perfilan como uno de los máxi-
mos representantes de la extre-
ma derecha en el continente.  

Bukele goza de amplio res-
paldo de los votantes de su país. 
Su bandera ha sido la lucha fron-
tal contra las bandas criminales 
y pandillas, llegando a cifras 
apreciables de reducción de de-
litos a través de la construcción 
de cárceles de alta seguridad y 
su famoso “Plan control territo-
rial”. Los éxitos estadísticos y de 
percepción ciudadana de esta 
política le ha rendido tantos ré-
ditos a Bukele que hoy, muchos 
políticos de derecha ven en él 
un modelo a emular y así recibir 
el respaldo en las urnas. Améri-
ca Latina es una de las regiones 
del mundo más azotadas por la 
delincuencia, las pandillas, los 
atracos, la extorsión, así que si 
las masas piden mano dura así 
sea desbordando las líneas de 
los derechos humanos, siempre 
saldrá algún candidato a ofertar-
se como un Bukele para captar 
esos votos.

El referente a seguir

Se trata de figuras políticas 
que están interesadas en los 
resultados mediáticos de esta 
política de seguridad sin impor-
tar el cómo y las implicaciones. 
En Colombia, el actual alcalde 
de Bucaramanga Jaime Andrés 
Beltrán se vendió en campaña 
como “El Bukele colombiano” y 
la estrategia electoral le sirvió, 
aunque los resultados en segu-
ridad no les favorece. También 
el polémico y salido de tono 
influencer, ahora senador con 
aspiraciones presidenciales JPe 
Hernández, se volvió el hazme 
reír al hacer creer que fue in-
vitado a la posesión de Bukele 
y hasta fotos publicó junto al 
mandatario salvadoreño que 
resultaron ser un montaje. Evi-
dencias claras que su estrategia 
futura será presentarse como 
un Bukele colombiano. 

En las marchas contra el 
gobierno de Petro, cada vez se 
vuelven más visibles las consig-
nas y mensajes que piden un 
régimen Bukele, se han conver-
tido esta controversial figura en 
su referente de buen gobierno, 
como remplazo de la figura des-
gastada de Álvaro Uribe y ante 
la falta de opciones de liderazgo 
en la derecha criolla. 

¿Experiencia transferible?
Ahora bien, qué tan posible 

y factible es que un gobernante 
en Colombia pueda implemen-
tar un modelo como el “Plan de 
control territorial” de Bukele. 
¿Será que un gobierno de este 
estilo sí cumple con las expec-
tativas de quienes hoy piden a 
gritos un Bukele colombiano?  
Habría que recordar que ya Co-
lombia tuvo una experiencia 
similar: el “Estatuto de seguri-
dad”, implementado en Colom-
bia cuando Julio César Turbay 
Ayala fue presidente. Recuerdo 
que, siendo niño, varias veces 
fui a parar a los calabozos del 

ejército o la policía ya que solo 
estar con un grupo de amigos en 
la esquina o jugando futbol en la 
calle era motivo para detención 
preventiva, sin orden de un juez; 
solo por sospecha como en el 
Salvador donde solo por portar 
un tatuaje ya se perfila al joven 
como delincuente. Siendo me-
nor de edad, pasé tres días en el 
calabozo de la policía porque no 
pude demostrarle al agente que 
ya estaba trabajando. Eran tiem-
pos de torturas, falsos positivos, 
desapariciones forzosas, “ley de 
fuga”, crímenes de estado, vio-
laciones a los derechos huma-
nos, acciones de las que hoy se 
acusa al régimen de Bukele.

Si un candidato a alcalde o 
gobernador promete, como el 
pastor Beltrán, implementar una 
política de seguridad a lo Bukele, 
está engañando al electorado 
pues nunca podrá cumplir. Por 
mucho que oficien como jefes 
de seguridad local y la policía 
esté bajo su mandato, no pue-
den implementar privaciones 
de libertad sin debido proceso, 
pueden construir cárceles, pero 
no imponer violaciones a los de-
rechos humanos. Beltrán quiso 
expulsar a los delincuentes ve-
nezolanos, pero ni siquiera eso 
pudo porque no está dentro de 
sus competencias. Los buman-
gueses ven mucho discurso y 
pocos resultados. 

Para que un presidente lo-
gre instaurar un régimen a lo 
Bukele, tendría que reformar la 
justicia, el régimen carcelario, 
violar la Constitución Política, la 
independencia de poderes y el 
orden institucional del país. Lo 
contradictorio es que, quienes 
se oponen al gobierno Petro, 
supuestamente defienden es-
tos últimos principios y los ven 
amenazados con el gobierno 
del cambio, pero piden un presi-
dente que lo haga.    También es 
una contradicción que, el sector 
industrial y comercial que aupa 
las marchas y la oposición, pida 
un Bukele que impide la libertad 
de precios cuando le da la gana, 
imponen condiciones desfavo-
rables al comercio para elevar 
su populismo (similar a Nicolás 

Maduro). Bukele les declaró la 
guerra a 6 cadenas de super-
mercado imponiéndole precios, 
tiene al país al borde del impago 
con la banca internacional y de 
un crecimiento económico del 
11,2% en 2021 se pasó a un 
pírrico 2,6% en 2022 y de 2,8% 
en 2023 que contraría la tesis 
que a más seguridad mayor cre-
cimiento económico.

Para garantizar su plan de 
control, Bukele, como lo han 
denunciado en El Salvador y las 
autoridades de Estados Unidos, 
tuvo que negociar con los cabe-
cillas de las principales bandas, 
siendo la más conocida la tene-
brosa Mara Salvatrucha.  Varios 
de estos cabecillas han sido 
capturados en Estados Unidos 
donde se fueron a disfrutar de 
pensión y feliz retiro, mientras 
los miles de jóvenes que instru-
mentalizaron aprovechando su 
vulnerabilidad están encerrados 
bajo condiciones inhumanas, 
sin comunicación con sus fa-
milias y sin derecho a un juicio 
justo. Mientras algunos aquí ce-
lebran esto, alzan su voz cuando 
Petro anunció que en su política 
de paz total pretendía negociar 
con los cabecillas de las más 
poderosas bandas criminales 
de Colombia. 

Los desafíos para un Bukle 
criollo

Hay unas condiciones di-
ferentes en Colombia para un 
modelo Bukele en seguridad. 
Somos un país casi 8 veces 
mayor que El Salvador, con te-
rritorios “sin control” a pesar 
de muchos planes de militariza-
ción.  Un país con presencia de 
varios actores armados y no solo 
pandillas urbanas: varios grupos 
y frentes guerrilleros, paramilita-
res, bandas criminales organiza-
das, delincuencia independien-
te, grupos de outsourcing. El 
fenómeno de los cultivos ilícitos 
agrega leña al ya incendiado 
panorama colombiano. Se pue-
den incrementar los operativos 
contra pandillas, crear más cár-
celes, pero no es tan fácil some-
ter a los que están en el monte 
como lo han demostrado más 

de 60 años de guerra interna.  Si 
no, que lo diga Uribe Vélez que 
en 8 años no pudo derrotar a los 
grupos guerrilleros.  

Puede que el plan de Bukele 
hoy reciba el aplauso de la ma-
yoría de salvadoreños y millones 
de personas en el mundo, pero 
las consecuencias futuras no 
son tan favorables. Una vez se 
reinstale el estado de derecho y 
la separación de poderes, será 
el bolsillo de los ciudadanos que 
asumirá las cuantiosas deman-
das por violación a los derechos 
humanos de este régimen y el 
“turquito” Nayib pasará de hé-
roe a villano sátrapa persegui-
do por la Corte Internacional 
de Justicia y el estigma de dic-
tador violador de los derechos 
humanos y eso no lo salva los 
aplausos de la gente. Según in-
forme reciente de Human Rights 
Watch, unos 3000 menores de 
edad han sido detenidos, más 
de 1000 condenados sin prue-
bas (solo por sospechas o tener 
un tatuaje), mientras la ONG sal-
vadoreña Cristosal calcula que 
casi 300 personas han muerto 
en las cárceles, muchos de ellos 
a causa de torturas, lo que tie-
ne bajo la lupa a Bukele por el 
Departamento de Estado de Es-
tados Unidos, la Comisión Inte-
ramericana de Derechos Huma-
nos y la OEA. No habrá final feliz. 

Un modelo a lo Bukele, re-
sultaría inviable en Colombia a 
no ser que JPe, Vargas Lleras, 
Vicky, Polo Polo o la Cabal si es 
que llegan a la presidencia se 
conviertan en dictadores,  pre-
sionando al Congreso y llegando 
con sus tropas a presionar leyes 
como hizo Bukele en el 2020; 
cooptando las cortes y tribuna-
les, irrespetando la separación 
de poderes, censurando la pren-
sa, haciendo trizas el código pe-
nal y violando normas universa-
les y vinculantes de protección a 
los derechos humanos, es decir, 
echando al suelo todo lo que 
dicen defender ahora que son 
oposición.  No hay que comer-
se ese cuento en las próximas 
elecciones, no habrá Bukele en 
Colombia porque no pueden 
cumplir esa promesa.

Abel Medina Sierra

Colombia en modo

Bukele
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La Administración Municipal de 
Uribia ha dado un paso significa-
tivo en la lucha contra la trata de 
personas con la realización de 
la primera mesa de trabajo des-
tinada a la creación del Comité 
Municipal para la Lucha Contra 
la Trata de Personas. Esta inicia-
tiva fue organizada por la Subse-
cretaría de Desarrollo Social, de 
la Mujer y Población Vulnerable, 
dirigida por Riggys Castilla.

Durante la reunión, se abor-
daron diversas estrategias 
orientadas a la prevención, pro-

tección y asistencia necesarias 
para garantizar los derechos hu-
manos de las víctimas y posibles 
víctimas de trata de personas. 

Los participantes destacaron 
la importancia de implementar 
acciones basadas en un enfo-
que de sexo, género y desarrollo 

integral, asegurando que todas 
las medidas adoptadas sean in-
clusivas y eficaces.

El comité tiene como obje-

tivo desarrollar un marco de 
acción robusto que permita no 
solo atender a las víctimas de 
manera inmediata y efectiva, 
sino también prevenir futuros 
casos a través de campañas de 
sensibilización y educación en 
la comunidad. La participación 
activa de diferentes sectores y 
organismos locales es crucial 
para el éxito de esta iniciativa, y 
se espera que el comité trabaje 
de manera colaborativa para en-
frentar este problema de mane-
ra integral.

La Tercera Jornada Nacional 
de Vacunación se acerca y la Se-
cretaría de Salud Distrital, a tra-
vés del Hospital Nuestra Señora 
de los Remedios como operador 
del PIC, invitan a la comunidad 
a iniciar o continuar con la apli-
cación del esquema de vacuna-
ción, con el fin de combatir en-
fermedades.

La jornada se realizará este 
sábado 27 de julio en las insta-
laciones de la Casa de Justicia 
del Mercado Nuevo (carrera 7A# 
37- 47), a partir de las 8 de la 
mañana. 

Contará con la participación 
de las EPS y cada una de sus 
IPS vacunadoras del distrito, 
quienes estarán disponibles con 
todas las vacunas del esque-
ma nacional para protegernos 

de más de 20 enfermedades, 
como: COVID-19, VPH, fiebre 
amarilla, hepatitis, polio, influen-

za, rotavirus, entre otras. 
Con estas jornadas el distrito 

busca aplicar dosis de biológi-

cos en la población de niños y 
niñas de 0 a 5 años, niñas de 
9-17 años, niños de 9-14 años, 

mujeres en edad fértil, mujeres 
gestantes y adultos mayores de 
60 años. 

Además, la secretaría de 
salud brindará atención en los 
servicios de desparasitación an-
thielmintica (niños 5-14 años), 
certificados de discapacidad, 
aseguramiento, sisben, salud 
mental e inducción de la deman-
da de servicios de salud resolu-
tivos.

“La administración sigue 
comprometida con la salud pú-
blica, destacando la vital im-
portancia de las vacunas para 
proteger a la comunidad y así 
garantizar un futuro más sa-
ludable. Recuerde que todas 
estas vacunas son seguras, 
efectivas y gratuitas”, afirmó la 
alcaldía de Riohacha.

Funcionarios de la Con-
sejería de las Regiones 
de la Presidencia de la 
República participó en 
la instalación del Comi-

té de Movilidad del MESEPP en 
Riohacha, liderado por el Minis-
terio de Transporte.

También contó con la partici-
pación de integrantes de Invías, 
las alcaldías de Maicao, Manau-
re, Riohacha, Uribia y la Gober-
nación de La Guajira.

Cabe recordar que este co-
mité inicia con directrices claras 
del Presidente Gustavo Petro 

para mejorar la movilidad, co-
nectando a las comunidades 
indígenas wayuu.

El objetivo es garantizar el 
derecho a salud, agua potable 
y alimentación, atendiendo a lo 
dispuesto por la Corte Constitu-

cional, Sentencia T-301.
Hay que recordar que Meca-

nismo Especial de Seguimiento 
y Evaluación de Políticas Públi-
cas (MESSEP) es una estrategia 
del gobierno nacional para aten-
der todas las necesidades de la 

población vulnerable, indígena y 
apartada de La Guajira sobre las 
distintas sentencias de la Corte 
Constitucional para que se ga-
ranticen los derechos funda-
mentales en medio de la crisis 
que hay en el territorio.

Con la creación de un Comité Municipal

A través del Hospital Nuestra Señora de los Remedios como operador del PIC

Liderado por el Ministerio de Transporte

Uribia inicia estrategias para combatir la trata de personas

Riohacha se prepara para la Tercera Jornada Nacional de 
Vacunación

Gobierno nacional adelantó en Riohacha el Comité de 
Movilidad de la MESEPP

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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A través de la Secretaría de 
Gobierno y Participación Comu-
nitaria, la Gobernación de La 
Guajira, liderada por el goberna-
dor Jairo Aguilar Deluque, par-
ticipó en el Encuentro Nacional 
de Comités Departamentales de 
Trata de Personas, que se llevó 
a cabo en la ciudad de Bogotá.

El encuentro tuvo como ob-
jetivo brindar un espacio para 
construir agendas de acción 
conjuntas entre el nivel central, 
regional y departamental, para 
la asistencia a víctimas, con el 
fin de alcanzar los objetivos de 
la Estrategia Nacional de Lu-
cha contra la Trata de Personas 
2020-2024. 

Los representantes de cada 
departamento asistieron a una 
conferencia sobre el delito de 
trata de personas. En este espa-

cio vieron estudios de casos, la 
ruta de protección y asistencia 
para víctimas, y expusieron las 
respectivas solicitudes, necesi-
dades y desafíos de cada terri-
torio. 

Desde La Guajira, se solicita-
ron asesorías técnicas para im-
plementar un sistema de medi-
ción y de indicadores de gestión, 
y para el montaje de un sistema 
regional de P.Q.R.S. sobre la tra-
ta y el apoyo presupuestal para 
el desarrollo del Plan de Acción 
Territorial para la Lucha contra 
la Trata - PAT La Guajira.

El evento estuvo organizando 
por el Ministerio del Interior, en 
conjunto con la Oficina de Nacio-
nes Unidas contra la Droga y el 
Delito para la Región Andina, el 
Cono Sur- UNODC, y la organiza-
ción Abogados Sin Fronteras.

Desde el Centro Operativo 
Municipal de Riohacha, la Direc-
tora del DANE, Piedad Urdinola, 
visitó a parte del equipo que 
hace realidad la más grande 
operación estadística a un pue-
blo indígena en Colombia: el ‘Re-
gistro Wayuu’.

Cabe indicar que el ‘Regis-
tro Wayuu’ es la herramienta 
para recopilar información en La 
Guajira, construida con aportes 
de las autoridades del pueblo 
wayuu, que indagará sobre las 

diferentes dimensiones de sus 
condiciones de vida.

De igual manera, el Departa-

mento Administrativo Nacional 
de Estadística (DANE), ha veni-
do avanzando en la producción 

estadística de información que 
refleje las condiciones sociales, 
económicas y de vida en las que 
habita el pueblo wayuu. 

Asimismo, que brinde así ele-
mentos concretos para que las 
entidades encargadas formulen 
políticas públicas que contribu-
yan a garantizar los derechos y 
por ende mejorar las condicio-
nes de vida del pueblo indígena.

Esta información está dispo-
nible para consulta y descarga 
por parte de los diversos grupos 

de interés a través del visor del 
pueblo wayuu, el geovisor de 
consulta detallada del pueblo 
wayuu y un documento con in-
formación sociodemográfica del 
pueblo aborigen de La Guajira. 

“El DANE está comprometido 
con la información estadística 
que reconozca la diversidad de 
la población del país, entre es-
tas, la del pueblo wayuu a partir 
de un enfoque diferencial y sus 
necesidades de información”, 
dijo la entidad.

A las familias del corregi-
miento de Pozohondo, en Ba-
rrancas, les fue socializada la 
obra de construcción de pavi-
mento hidráulico en las vías de 
esa población.

Esta jornada fue realizada 
por parte de la administración 
municipal, liderada por el alcal-
de Vicente Berardinelli, quien 
junto a la secretaria de obras 
e infraestructura, Isaura Peláez 
Pinto y el consorcio contratista, 
resolvieron las dudas e inquietu-

des a los habitantes de este sec-
tor, quienes se beneficiarán con 
esta importante obra que traerá 
desarrollo social urbanístico y 
progreso a esta población.

La construcción y mejoras se 
llevarán a cabo en varias calles y 
carreras del poblado, las cuales 
beneficiarán notablemente a los 
residentes en esa zona, la cual 
tendrá una inversión de más de 
cuatro mil millones de pesos, 
financiados por el Sistema Ge-
neral de Regalías y un tiempo 

de ejecución de 4 meses que 
estará a cargo del Consorcio IGV 
Incode ph.

Por su parte, el alcalde, 
sostuvo que la administración 
municipal, se ha destacado por 
llevar estos tipos de obras a 
los sectores del ente territorial, 
haciendo posible el desarrollo 
en las infraestructuras viales y 
llevando un mejor vivir a los ba-
rranqueros.

Igualmente, dio a conocer 
que la puesta en marcha de este 
proyecto beneficiará de manera 
directa a toda la ciudadanía por 
ser una obra de impacto general 
para la movilidad, además de 
optimizar el acceso a este sector 
del municipio.

En la socialización de la 
obra, estuvieron presentes los 
contratistas, líderes comunales 
y comunidad en general, quie-
nes manifestaron su alegría por 
la realización de tan importante 
proyecto, ya que mejora la cali-
dad de vida de los habitantes 
del municipio.

En el corregimiento de Pozohondo

A través de la Secretaría de Gobierno y Participación Comunitaria

Refiriéndose al ‘Registro Wayuu’

En Barrancas se socializó construcción de pavimento 
hidráulico en zona rural

La Guajira participó en el Encuentro Nacional de Comités 
Departamentales de Trata de Personas

Directora del DANE, Piedad Urdinola, visitó a parte del 
equipo que hace realidad la más grande operación 
estadística a un pueblo indígena en Colombia

El alcalde Vicente Berardinelli, junto a su equipo, presenta a las familias de 
Pozohondo el proyecto de pavimentación hidráulica.

El evento, organizado por el Ministerio del Interior y varias organizaciones, buscó fortalecer la colaboración entre dis-
tintos niveles de gobierno para asistir a las víctimas y avanzar en la Estrategia Nacional de Lucha contra la Trata de 
Personas 2020-2024.
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El Sistema de Alertas Tem-
pranas de Corpoguajira advierte 
que en las próximas horas La 
Guajira se verá afectada por una 
gran masa de polvo del desierto 
del Sahara.

Esta condición seguirá inhi-
biendo el desarrollo de la tem-
porada ciclónica en la cuenca 
del Atlántico. 

“Se sugiere especial aten-
ción ya que estas pequeñas par-
tículas pueden afectar la calidad 
del aire que respiramos durante 
el viernes y sábado”, dijo la Cor-
poración Autónoma Regional de 
La Guajira. 

Finalmente, desde el Siste-
ma de Alerta Temprana la máxi-
ma autoridad ambiental del te-
rritorio seguirá informando.

Esta información también 
fue corroborada por la cuenta 
de Clima en la red social de X.

“En las últimas horas, las 
partículas de Polvo del Sáhara 
están comenzando a disiparse 
en el Caribe Colombiano. De 
acuerdo con los pronósticos, se 
esperan algunas lluvias en las 
estribaciones de la Sierra Ne-
vada de Santa Marta, Córdoba, 
Centro-Sur de La Guajira, Centro 
de Magdalena, Sur de Atlántico, 
Centro-Sur de Cesar y algunas 
áreas de Bolívar-Sucre. Entre 
miércoles y el día sábado se es-
pera que las lluvias aumenten 
en el norte del país con el posi-
ble arribo de una Perturbación 
(Posible Onda Tropical)”, advir-
tió Clima.

El secretario de Desarrollo 
Social, Hernando Salom 
Brito, dio apertura al Pri-
mer Comité Municipal de 

Discapacidad en el municipio de 
Maicao.

El funcionario estuvo junto 
a su enlace municipal de disca-
pacidad, Noiber De La Cruz y la 
Gestora Social de Maicao, Olga 
Boscán.

Asimismo, el evento contó 
con la presencia de represen-
tantes de las diferentes disca-
pacidades, cuidadores y cuerpo 
directivos de la Administración 
Municipal.

La alcaldía de Maicao, por su 
parte, entregó detalles sobre la 
importancia de este encuentro.

“Como conclusión de este 
Primer Comité, y luego de dialo-
gar sobre algunos temas, se so-

licitó una nueva mesa para se-
guir trabajando por y para esta 
población, que durante muchos 
años ha sido vulnerada”, afirmó 
la administración municipal.

Hay que indicar que estas ac-
ciones e intervenciones son lide-
radas por el mandatario de los 
maicaeros: Miguel Felipe Aragón 
González.

Durante el viernes 26 de julio y sábado 27 de julio

Informó la administración que lidera Miguel Felipe Aragón

SAT de Corpoguajira advierte que se acerca una gran masa 
de polvo del Sahara

Dieron apertura al Primer Comité Municipal de Discapacidad 
en el municipio de Maicao

Imagen térmica.

Noiber De La Cruz, enlace municipal de discapacidad.

La Comisión Humanitaria Para 
el Seguimiento y Control de los 
Servicios Públicos Domiciliarios, 
reactivada por la Comisión Con-
junta de Uribia y Manaure, ha 
emitido un comunicado urgente 
alertando sobre el grave deterio-

ro en la prestación del servicio 
de energía en los municipios de 
Uribia y Manaure. Las continuas 
fluctuaciones del suministro 
eléctrico están afectando grave-
mente la calidad de vida de los 
habitantes, generando pérdidas 

económicas, daños en electro-
domésticos, problemas de sue-
ño, bajo rendimiento académico 
y baja productividad laboral.

La situación es crítica en los 
municipios de Uribia, Manaure, 
Riohacha y Maicao, mencio-
nados en la Sentencia T302, 
donde la deficiente prestación 
del servicio de energía está di-
ficultando el acceso a derechos 
constitucionales como el agua 

potable, la salud y la seguridad 
alimentaria. La inestabilidad del 
suministro eléctrico afecta la 
operación normal de los acue-
ductos, incrementa problemas 
de salud y provoca la pérdida de 
la cadena de frío necesaria para 
la conservación de alimentos, 
resultando en intoxicaciones.

La Comisión Humanitaria 
ha solicitado una mesa técnica 
con la empresa Air-e para nego-

ciar soluciones, poniendo como 
prioridad la estabilización del 
suministro eléctrico. La Comi-
sión reitera su compromiso con 
el diálogo y exhorta a la comu-
nidad a utilizar los canales de 
atención de la Superintendencia 
de Servicios Públicos Domicilia-
rios para reclamar un servicio 
de energía óptimo.

Los canales de atención a la 
ciudadanía son:

- Email: sspd@superservi-
cios.gov.co

- Plataforma: [https://tere-
suelvo.superservicios.gov.co/]
(https://teresuelvo.superservi-
cios.gov.co/)

- Notificaciones tutelas: noti-
ficacionestutelas@superservi-
cios.gov.co

- Notificaciones judiciales: 
notificacionesjudiciales@su-
perservicios.gov.co

Solicitan acciones urgentes

Comisión humanitaria exige soluciones urgentes por 
deterioro del servicio de energía en La Guajira

Retención de vehículos y bloqueo en la subestación Air-E en Maicao.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
https://teresuelvo.superservicios.gov.co/
https://teresuelvo.superservicios.gov.co/
https://teresuelvo.superservicios.gov.co/
https://teresuelvo.superservicios.gov.co/
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Con iniciativas que contribu-
yen al mejoramiento de la edu-
cación en el Distrito de Rioha-
cha, alcaldía sigue adelantando 
gestiones para beneficiar a ni-
ños, niñas y adolescentes.

Esta vez la gestora social de 
Riohacha, Claudia Mendoza, 
hizo entrega de kits escolares 

a niños y niñas de la Institución 
Educativa José Choles, sede Co-
mejenes, zona rural del distrito.

La alcaldía informó de la im-
portancia de este tipo de gestio-
nes para el beneficio estudiantil.

“Incentivando a los estudian-
tes con herramientas esencia-
les que permitan un mejor des-

empeño académico”, advirtió la 
administración distrital.

Cabe recordar que el alcalde 

Genaro Redondo Choles ha ma-
nifestado su apoyo total a las ini-
ciativas enfocadas en el sector 

educativo, esto con el apoyo de 
la Secretaría de Educación en 
cabeza de Alberto Mario Cuan.

La Secretaría de Salud De-
partamental adelanta activida-
des de educación sanitaria y 
ambiental en diferentes munici-
pios del departamento, encami-
nadas a la prevención y control 
del dengue.

Con base a los reportes epi-
demiológicos se realizan visitas 
casa a casa y a establecimientos 
especiales (IPS, EAPB, Cemente-
rios, Llanterías, Recicladoras e 
Instituciones Educativas).

Estas acciones tienen como 
objetivo resolver las interrogan-
tes más recurrentes con rela-
ción a la enfermedad: ¿qué es 
el dengue?, ¿cómo se transmi-
te?, signos de alarmas, medidas 
preventivas, población de mayor 
riesgo, protección personal, pro-
tección de la vivienda, sanea-
miento del medio, participación 
social y comunitaria y los cuatro 
pasos claves para el lavado y ta-

pado de tanques y albercas.
Los entes territoriales donde 

se ha ido ejecutando esta activi-
dad son: Hatonuevo, con un to-
tal de 260 viviendas visitadas y 

10 establecimientos especiales 
entre UCA y llanterías, abarcan-
do una población de 43 perso-
nas beneficiadas; el municipio 
de Maicao, con 289 viviendas 

realizadas; Albania con 169; y el 
Distrito de Riohacha, con un to-
tal de 145 viviendas abordadas.

En la capital del departa-
mento, se realizó un recorrido 

por diferentes instituciones edu-
cativas, donde se identificaron 
depósitos de agua positivos con 
presencia del vector. 

Gracias a las acciones de 
educación ambiental y sanitaria 
que se llevaron a cabo, se lo-
gró beneficiar una población de 
10.648 habitantes. Asimismo, 
se visitaron algunas Institucio-
nes de Salud como: Clínica Ce-
des, E.S.E Hospital Nuestra Se-
ñora de los Remedios, Clinivida 
y Clínica Renacer.

Ahora bien, en las viviendas 
de los barrios priorizados de los 
municipios de Albania, Maicao y 
Riohacha se realizó tratamien-
to biológico, aplicando pastillas 
Dimilin en los depósitos encon-
trados positivos con formas lar-
varias del vector Aedes Aegypti, 
logrando de esta manera alcan-
zar una población beneficiada 
de 1.476 personas.

La Policía Nacional a través 
de los Gestores de Parti-
cipación Ciudadana de la 
Estación de Policía San 

Juan del Cesar, ha iniciado una 
serie de campañas dirigidas a la 
prevención del hurto en sus di-
versas modalidades. 

Estas intervenciones están 
siendo realizadas en estableci-
mientos abiertos al público, in-
cluyendo droguerías, ferreterías 
y otros comercios del municipio.

“La Policía en La Guajira 
hace un llamado a la ciudada-
nía a mantener una comunica-
ción permanente y fluida con 
las autoridades, y a no brindar 
información a personas sospe-
chosas que puedan distraerles 
para que otros cometan el hur-
to”, dijo la fuerza pública. 

Al igual que indicó que “es 
fundamental que informen de 
manera inmediata sobre com-
portamientos sospechosos de 
personas, así como sobre la 
presencia de motocicletas y ve-

hículos. La seguridad de todos 
es una responsabilidad compar-
tida, por lo que se invita a los 
ciudadanos a poner en práctica 
estas recomendaciones para 
evitar que personas inescru-

pulosas afecten su patrimonio 
económico”.

Finalmente, advirtió la insti-
tución policiva que “recuerden 
que ante cualquier requerimien-
to pueden marcar a la línea de 
emergencia 123 y el número 

único de la patrulla de cuadran-
te, 3157180817, para que los 
ciudadanos puedan denunciar 
o informar sobre cualquier si-
tuación especial que observen 
en su sector en San Juan del 
Cesar”.

Actividad realizada por la alcaldía de Riohacha

Se realizan visitas casa a casa y a establecimientos especiales

Se hizo un llamado a la ciudadanía a mantener una comunicación permanente y fluida con las autoridades

Entregaron kits escolares a niños y niñas de la Institución 
Educativa José Choles, en Riohacha

La Secretaría de Salud de La Guajira adelanta acciones 
para prevenir y controlar los casos de dengue

Policía Nacional incrementa campañas educativas para 
prevenir el hurto en San Juan del Cesar

La Secretaría de Salud Departamental realiza campañas de educación sanitaria y ambiental para prevenir y controlar 
el dengue en diversos municipios.
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El poderoso té que reduce el colesterol y alivia los dolores 
gastrointestinales
Sus compuestos naturales, como los aceites esenciales, promueven una digestión eficiente y un intestino 
saludable
El té de hojas de laurel está 

ganando popularidad entre los 
aficionados a las infusiones, 
quienes buscan alternativas a 
variedades comunes como el 
té de manzanilla, té negro y té 
verde. Esta bebida, con un sa-
bor más robusto y menos dulce, 
está emergiendo como una op-
ción notable en el mundo de las 
infusiones.

El origen del té de hojas de 
laurel se encuentra en las regio-
nes mediterráneas, así como en 
América del Norte y Central. Las 
hojas provienen del árbol de lau-
rel, una planta utilizada tradicio-
nalmente en la gastronomía de 
estas zonas. Este ingrediente, 
conocido por su sabor fuerte y 
ligeramente amargo, se ha em-
pleado durante mucho tiempo 
en la preparación de sopas, gui-
sos y salsas.

El perfil de sabor del laurel, 
que recuerda al orégano o al 
tomillo, ha dado lugar a su uso 
en infusiones gracias a sus cua-
lidades aromáticas y gustativas. 
Esta nueva tendencia culinaria 
expande las posibilidades para 
quienes disfrutan de explorar di-
ferentes y distintivas variedades 
de té.

Los beneficios del té de 
laurel para la salud

Las hojas de laurel también 
el sistema inmunitario debido 
a su alto contenido de vitami-
na C. Este nutriente esencial es 
conocido por estimular células 
del sistema inmunitario como 
las “Natural Killer” (Células NK), 
que combaten infecciones vira-
les y bacterianas. La vitamina C, 
presente en las hojas de laurel, 
puede acelerar la recuperación 
de infecciones y desacelerar la 
disminución de linfocitos des-
pués del ejercicio.

Al analizar respecto a los 
beneficios cardiovasculares y 
de regulación de la glucosa, se 
puede destacar que estos efec-
tos potencialmente podrían be-
neficiar a millones de personas 
en todo el mundo afectadas por 
diabetes tipo 2 y enfermedades 
cardiovasculares. El rol de la die-
ta y los remedios naturales co-
bra relevancia en el manejo de 
estas condiciones de salud.

El laurel, una hierba amplia-
mente utilizada en la cocina, 
también posee propiedades me-
dicinales que pueden contribuir 
a la salud. Según el sitio Web 
MD, el laurel es “muy aromático” 
y tiene la capacidad de ayudar a 
aliviar la presión de los senos na-
sales o la congestión nasal. Ade-
más, las propiedades digestivas 
del laurel han sido reconocidas 
tradicionalmente y documenta-
das en varias fuentes.

Además, el té de laurel es 
conocido por sus posibles be-
neficios para la salud, entre los 
que destacan la reducción del 
colesterol y el alivio de dolores 
intestinales. El laurel contiene 
compuestos como el cineol y el 
eugenol, que pueden contribuir 
a mejorar la digestión y reducir 

los niveles de colesterol en la 
sangre.

Por otro lado, su consumo 
podría tener propiedades anti-
inflamatorias y antioxidantes, 
que favorecen el bienestar ge-
neral del sistema digestivo. Es 
importante señalar que, aunque 
se le atribuyen estos beneficios, 
se recomienda consultar a un 
profesional de la salud antes 
de iniciar cualquier tratamiento 
herbal.

El Diccionario Enciclopédi-
co de la Medicina Tradicional 
Mexicana de la UNAM destaca 
que la versión mexicana del lau-
rel, conocida como ‘laurel de la 
sierra’, pertenece a la familia 
de las lauráceas y su infusión 
se utiliza principalmente para 
aliviar el dolor de estómago. De 
acuerdo con la misma fuente, 
las infusiones de este tipo de 
laurel han sido empleadas en di-
versas prácticas de la medicina 
tradicional mexicana.

A su vez, en el libro Medicinal 
Plants of South Asia, se explica 
que, tradicionalmente, el laurel 
se consume para ayudar contra 
varios problemas digestivos, in-
cluida la flatulencia y la hincha-
zón abdominal. Estas prácticas 
se han transmitido de genera-
ción en generación, reflejando 
el profundo conocimiento de las 
culturas locales sobre las plan-
tas y sus usos.

Asimismo, un estudio rea-

lizado en animales por el Na-
tional Center for Biotechnology 
Information (NCBI) sugiere que 
el laurel podría facilitar la diges-
tión. Sin embargo, los investiga-
dores señalan que es necesaria 
más investigación para confir-
mar estos posibles beneficios en 
humanos, indicando que los 
resultados actuales son prelimi-
nares y deben ser interpretados 
con cautela.

La investigación menciona 
que los componentes químicos 
presentes en el laurel, como 
aceites esenciales y compues-
tos antioxidantes, podrían estar 
detrás de estas propiedades 
medicinales.

Cómo preparar té de laurel
El laurel es conocido por sus 

múltiples usos en la cocina y, 
más recientemente, en la pre-
paración de té. Este artículo de-
talla los pasos necesarios para 
preparar una infusión de laurel, 
basada en las recomendaciones 
de Well and Good y otras fuen-
tes especializadas.

La preparación comienza 
con hojas de laurel secas. Es 
importante elegir hojas de laurel 
de buena calidad para garanti-
zar un sabor óptimo. Estas hojas 
se deben colocar en una bolsa 
filtrante, similar a las que se 
usan para preparar tés de hier-
bas. El sabor del laurel es muy 
potente, por lo que el tiempo de 

remojo puede variar según las 
preferencias personales.

Una vez que las hojas estén 
en la bolsa filtrante, se debe su-
mergir la bolsa en una taza con 
agua hirviendo, es decir, aproxi-
madamente 100 grados Celsius 
(212 grados Fahrenheit).

Es importante dejar reposar 
la bolsa en el agua caliente por 
alrededor de 10 minutos. Sin 
embargo, Well and Good advier-
te que “ese tiempo de remojo 
podría ser menor, ya que el sa-
bor es muy potente”. Algunos 
prefieren una infusión más lige-
ra, en cuyo caso se puede redu-
cir el tiempo de inmersión.

Para garantizar que el té de 
laurel sea seguro y agradable al 
gusto, se sugiere probar la in-
fusión antes de consumirla en 
grandes cantidades. Es crucial 
recordar que aunque el laurel 
posee propiedades beneficio-
sas, un consumo excesivo pue-
de ser contraproducente.

Por qué el té de laurel
ayuda a reducir el

colesterol
Un estudio reciente en la re-

vista Clinical Biochemistry and 
Nutrition ha revelado que el con-
sumo diario de hojas de laurel 
puede tener beneficios signifi-
cativos para la salud. Consumir 
entre 1 y 3 gramos de estas 
hojas durante un período de 30 
días se asocia con una notable 

reducción de los niveles de co-
lesterol y glucosa en la sangre.

Los investigadores obser-
varon una disminución del 20 
al 24% en los niveles de coles-
terol y una reducción del 21 al 
26% en los niveles de glucosa. 
“Estos resultados sugieren que 
las hojas de laurel pueden ser 
útiles en el manejo de factores 
de riesgo para enfermedades 
cardiovasculares y diabetes tipo 
2″, concluyeron los autores del 
estudio.

Por qué el té de laurel
alivia dolores intestinales

Las propiedades gastroin-
testinales de las hojas de laurel 
también son notables. Tradi-
cionalmente, se han utilizado 
para tratar problemas gastroin-
testinales como flatulencias, 
eructos, hinchazón y trastornos 
digestivos. El libro “Medicinal 
Plants of South Asia” señala 
estas aplicaciones tradiciona-
les, sustentadas también por 
investigación en animales. Este 
estudio demostró que las hojas 
de laurel pueden reducir el daño 
gástrico inducido por etanol y la 
diarrea provocada por químicos.

El té de laurel es valorado 
por varias razones, especial-
mente por sus posibles benefi-
cios digestivos. Se cree que esta 
infusión puede ayudar a aliviar 
problemas digestivos comunes, 
como la indigestión y los cólicos 
estomacales. Según Glamour, 
los compuestos presentes en el 
laurel, como los aceites esencia-
les, tienen un papel significativo 
en la mejora del funcionamiento 
gastrointestinal.

Uno de los aspectos más 
destacados del té de laurel es 
su capacidad para estimular la 
producción de enzimas digesti-
vas. Estas enzimas son crucia-
les para la correcta descompo-
sición de los alimentos, lo que 
facilita el proceso digestivo y 
reduce problemas como los ga-
ses. Los aceites esenciales del 
laurel contribuyen directamen-
te a esta función, promoviendo 
una digestión más eficiente.

Además de sus beneficios di-
gestivos, al té de laurel se le atri-
buyen propiedades antibacteria-
nas y antiinflamatorias. Estas 
características no solo mejoran 
la digestión, sino que también 
pueden combatir infecciones 
y reducir la inflamación en el 
tracto gastrointestinal. Según el 
mismo artículo de Glamour, este 
efecto antimicrobiano del laurel 
ayuda a mantener un sistema 
digestivo más saludable y limpio 
de patógenos perjudiciales.

Por otro lado, según Glamour, 
otra propiedad notable del té de 
laurel es su carácter carminati-
vo, es decir, su capacidad para 
aliviar el malestar intestinal pro-
vocado por gases. Este tipo de 
infusiones suele recomendarse 
para personas que sufren de 
flatulencias o cólicos, ya que 
ayudan a reducir el volumen de 
gases en el intestino y, con ello, 
el dolor y la incomodidad.

Esta nueva tendencia culinaria expande las posibilidades para quienes disfrutan de explorar diferentes y distintivas 
variedades de té
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JUDICIALES

Al adelantar las autorida-
des puestos de control en tres 
vías diferentes de La Guajira, 
en jurisdicción de Maicao y en 
Dibulla; cuatro personas fueron 
arrestadas y recuperadas dos 
motocicletas robadas.

Estos procedimientos fueron 

adelantados por las unidades de 
la Seccional de Tránsito y Trans-
porte, Setra de la Policía Nacio-
nal, en planes de seguridad vial.

Los uniformados en el kiló-
metro 82, de la carretera Troncal 
del Caribe, cerca de Paragua-
chón, detuvieron a Jorge Va-

lladares, con la moto Bajaj, de 
placa QIQ 38B, color naranja; 
solicitada en la Unidad de Fisca-
lía 22 Local de Valledupar, por 
hurto.

En la misma vía sobre el ki-
lómetro 89, capturaron a Yare-
lis González por el delito de re-

ceptación; cuando conducía un 
rodante requerido en la Unidad 
Local 01 de Maicao por hurto.

Una tercera acción policial 
se desarrolló en el kilómetro 
3, zona rural de Dibulla, donde 
Jhonny Rincón, de 22 años; fue 
sorprendido conduciendo una 

motocicleta con un pase de con-
ducir falso.

Finalmente, en la vía Para-
dero – Maicao, aprehendieron a 
Luis Carlos Sierra, de 42 años; 
cuando manejaba una moto y 
presentarle a los policiales una 
licencia de tránsito falsa.

Cuando fue sorprendido gol-
peando a una menor de edad, 
un hombre fue detenido por las 
autoridades, quien deberá res-
ponder por los delitos de lesio-
nes personales.

El caso fue reportado por la 
herramienta PDA, donde se in-
formaba de una riña, en donde 
una femenina estaba recibiendo 
maltrato físico de un adulto.

La Policía Nacional se dirigió 
a la dirección del acto de intole-
rancia social, llegando a la calle 
32 con la carrera 5, del barrio 
Buenos Aires, en Riohacha.

Al llegar al sitio, los policia-
les encontraron en flagrancia a 
Jhoandri Montiel, de 27 años; 
agrediendo físicamente a una 
adolescente de 15 años.

La rápida intervención de los 

uniformados logró capturar a la 
persona que cometía la acción 
violenta, protegiendo a la vícti-
ma y asegurando su integridad 
y la de la ciudadanía presente.

A Montiel le leyeron los dere-
chos como detenido y fue pues-
to a disposición de la Fiscalía 
URI de Riohacha para los proce-
dimientos judiciales correspon-
dientes.

Ante el anunció de Air-e que 
iniciará el Período de Continui-
dad en horas de la noche en 
Cuestecitas, los habitantes de 
este corregimiento determinaron 
bloquear la carretera departa-
mental.

Los cuesteciteros salieron a 
la vía y colocaron carpas, llantas, 
ramas de árboles y piedras para 
impedir el tráfico automotor, en-
tre el norte y sur de La Guajira.

El sistema de suspensión ma-
siva de la empresa distribuidora 

de la energía se programó para 
las seis de la tarde del miércoles 
y hasta la una de la madrugada.

Este plan fue previsto para 
iniciarse en ese horario, desde 
la noche anterior y por toda la 
semana, situación que dejó pre-
ocupada a la comunidad.

Los usuarios de Air-e también 
se ubicaron en la parte externa 
de la subestación que es ope-
rada por Transelca, evitando de 
esta manera el ingreso de los tra-
bajadores para quitar el servicio.

Cuando un vehículo se 
acercó a un retén mili-
tar, al hacerle una ins-
pección encontraron en 

su interior 24.400 cigarrillos y 
24 abanicos de contrabando.

La intervención fue adelan-
tada por el Grupo de Caballería 
Blindado Juan José Rondón, en 
momentos que efectuaban vigi-
lancia en los ejes viales de La 
Guajira.

El personal del Ejército Na-
cional se encontraba realizando 
un puesto de control de rutina 
en la carretera nacional, a la al-
tura del corregimiento Buenavis-
ta, en el municipio Distracción.

Los soldados hacia las 8 de 
la mañana, de ayer miércoles 
24 de julio, le hicieron señas al 
conductor de un automóvil, de 
la marca Renault, línea R-12, de 
placa HFB 997, color rojo.

El encargado de manejar se 
orilló, hallando en su interior: 
24.400 unidades de cigarrillos, 
marca Rumba y 24 abanicos de 
pie, Silver Fresh, de 18 pulga-
das; que estaban sin documen-
tación legal.

Sobre el vehículo se conoció 
que fue inmovilizado por presen-
tar alteración en su carrocería, 
en forma de caletas, para ocul-
tar mercancía de contrabando.

Detienen a dos por falsedad, dos con vehículos robados y 
recuperaron dos motos

Hombre adulto arrestado golpeando 
a una adolescente

Bloqueo en Cuestecitas 
por inicio de apagones 
de Air-e

Grupo Rondón incautó contrabando de cigarrillos y abanicos

Zona rural de Dibulla - Zona rural de Maicao

Riohacha

Buenavista, corregimiento de Distracción

Jhoandri Montiel, de 27 años, capturado.
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Amín Martínez llama a su agrupación a 
la encantadora acordeonera Dayi Pineda

Iván Villazón y Abelardo de la Espriella, presentan una nueva 
versión de la canción ‘Nació mi poesía

Le mordieron la tetilla a Elder Dayan en medio de uno de 
sus espectáculos

Ana del Castillo recuerda a Omar Geles con una canción 
dedicada: “Te extraño mucho, compadre”

En video quedó captado el momento en que le mordieron la tetilla a Elder Dayan mientras compartía con sus 
seguidores.

A dos meses de la muerte de Omar Geles, la cantante vallenata compartió un video en donde le rinde home-
naje al cantautor

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: David Forero

El cantante Amín Martínez, vin-
culó a su agrupación musical a la 
encantadora y talentosa acordeo-
nera Dayi Pineda, quien se ganó 
los aplausos en sus primeros con-
ciertos.

La cucuteña debutó el jueves 
18 de julio en Chaparral (Tolima) y 
el sábado 20 en Tabasco en Méxi-
co.

Amín Martínez y Daya Pineda 
se preparan para tener una agen-

da internacional por Paraguay y 
Europa.

Dayi Pineda dijo “estoy feliz por 
este llamado de Amín Martínez 
porque es un gran artista y un buen 
referente del vallenato romántico”.

El cantante Iván Villazón y el 
abogado Abelardo de la Esprie-
lla, presentan una nueva versión 
de la canción ‘Nació mi poesía’, 
un clásico vallenato de la auto-
ría de Fernando Dangond Castro 
que grabó Jorge Oñate.

Con esta grabación se afian-
za esa gran amistad entre Iván 
Villazón y Abelardo de la Esprie-
lla, quien fuera hace muchos 
años gerente de la empresa Val-
dupari, la editora del Cantor de 
Cantores.

Los dos compartieron mu-

chos años de estudio en Bogotá 
en la carrera de Derecho, vivien-
do muchas experiencias de pa-
rrandas y conciertos.

La nueva versión de ‘Nació 
mi poseía’ tuvo la producción de 
Nicolás Tovar; piano de Simón 
Char y trompeta del cubano Pa-
chalo.

Fernando Dangond Castro, el 
compositor de ‘Nació mi poesía’, 
escuchó la canción grabada por 
Villazón y De la Espriella, entre-
gando un excelente comentario 
por la magistral interpretación.

En un hecho que ha 
captado la atención de las 
redes sociales, Elder Dayán 
Díaz, hijo del legendario 
Diomedes Díaz, vivió un in-
usual altercado durante su 
presentación en las Fiestas 
Patronales de Malambo. En 
la madrugada del martes 
23 de julio, mientras inte-
ractuaba con el público y 
se tomaba fotos con sus 
seguidores, una situación 

inesperada tomó lugar.
Una fanática, cuya iden-

tidad aún no ha sido reve-
lada, sorprendió a todos al 
morderle la tetilla al artista 
en medio de la euforia del 
concierto. La reacción de 
Elder Dayán fue de asom-
bro y molestia ante este 
gesto inusual, el cual quedó 
registrado en un video que 
rápidamente se viralizó en 
las plataformas digitales.

A pesar del inciden-
te, el cantante decidió no 
presentar ninguna denun-
cia formal contra la mujer, 
mostrando una notable cal-
ma y tacto para manejar la 
situación. Esta decisión ha 
sido bien recibida por parte 
de sus seguidores, quienes 
han elogiado su capacidad 
para mantener la compos-
tura en circunstancias tan 
sorprendentes.

A través de sus redes sociales, 
la cantante vallenata Ana Del Cas-
tillo recordó a su padrino musical, 
Omar Geles, fallecido el 22 de 
mayo. Para conmemorar los dos 
meses de su partida, la artista 
compartió en su cuenta de Insta-
gram un video en el que canta una 
canción escrita por Geles para el 
último proyecto musical de ella.

“Te he imaginado💭 agarrado 
de mi mano, te he imaginado al 
lado mío pedaleando, te he ima-
ginado dando vueltas en mi carro 
y soy FELIZ aunque sea una MEN-
TIRA…💔”, escribió la cantante en 
la descripción de su video, mensa-
je que cita parte de la letra de la 
canción.

“Te extraño mucho Compadre 
de mi alma y de mi corazón gra-
cias por todo lo que me brindas-
te”, concluyó la cantante.
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NACIONALES

El mandatario inaugurará la Casa Colombia en París y acompañará a la delegación nacional que competirá 
en los Juegos Olímpicos París 2024

La entidad está destinando una serie de recursos para mitigar las emergencias que surgen por la llegada del 
fenómeno de La Niña, que se espera con mayor intensidad entre julio y septiembre

El Presidente Gustavo Pe-
tro Urrego viajará este 
martes en la noche a 
París, desde Cartagena, 

para acompañar a la delega-
ción colombiana que participará 
en los Juegos Olímpicos París 
2024. Asimismo, se tiene previs-
to que el Presidente asista a la 
inauguración de la Casa Colom-
bia en la capital francesa.

El Presidente arribará a la 
capital francesa el miércoles 24 
de julio, finalizando la tarde. El 
jueves 25, alrededor del medio-
día, se espera que el Presidente 
inaugure la Casa Colombia, ubi-
cada en el Parc de la Villette de 
París. El Presidente será recibi-
do por una comitiva de deportis-
tas olímpicos y una delegación 
que incluye al presidente del 
Comité Olímpico Colombiano, 
Ciro Solano, al jefe de la delega-
ción de Colombia en los Juegos 
Olímpicos de París 2024, Hel-
mut Bellingrodt, al embajador 
de Colombia en Francia, Alfonso 
Prada Gil, y a la ministra del De-
porte, Luz Cristina López.

En la inauguración de la Casa 
Colombia, se tiene previsto que 
el jefe de Estado colombiano sa-
lude a la comunidad colombiana 
en Francia y a los atletas colom-

bianos que representarán a Co-
lombia en los Juegos Olímpicos y 
Paralímpicos París 2024.

También se espera que el 
mandatario asista a la cumbre 
‘Sport pour le développement’ 
(Deporte para el Desarrollo), 
donde estará acompañado por 
la directora del Departamento 
Administrativo de la Presidencia 
de la República (DAPRE), Laura 
Sarabia, la ministra del Deporte, 
Luz Cristina López, y el vicecan-

ciller Jorge Rojas.

En la cumbre se abordarán 
temas como:

● Educación y empleo: Para 
hacer el deporte accesible a to-
dos los estudiantes del mundo 
y promover la empleabilidad y 
la adquisición de competencias 
a través de la competencia de-
portiva.

● Salud y nutrición: Para re-
ducir —a 2030— la prevalencia 

de la inactividad física en un 
15% y mejorar la salud, la nutri-
ción y el bienestar de las perso-
nas.

● Igualdad e inclusión: Para 
que la actividad física y el depor-
te sean accesibles para todos.

● Financiación y medición 
del impacto: Para liberar todo el 
potencial del deporte movilizan-
do la inversión y midiendo el im-
pacto con la coalición Finanzas 
en Común.

● Sostenibilidad y legado: 
Para organizar eventos depor-
tivos más sostenibles y respon-
sables en consonancia con el 
Acuerdo de París sobre el Clima.

El presidente Petro y la Pri-
mera Dama Verónica Alcócer 
recibieron la invitación del Comi-
té Olímpico Internacional para 
asistir, luego de la cumbre, a 
una cena de gala en el Museo 
del Louvre.

El viernes, el Presidente Gus-
tavo Petro tiene previsto asistir a 
una recepción oficial convocada 
por el presidente francés Em-
manuel Macron, y en la noche 
ambos asistirán a la inaugura-
ción oficial de los Juegos Olímpi-
cos París 2024.

La visita del mandatario a 
los Juegos Olímpicos evidencia 
el compromiso del Gobierno del 
Cambio con el desarrollo del ta-
lento colombiano. Desde París, 
el Presidente se reunirá con los 
deportistas que representan a 
Colombia en el escenario global, 
quienes demostrarán al mundo 
entero la potencia deportiva de 
Colombia.

El presidente Petro y su co-
mitiva retornarán de París a Bo-
gotá el domingo 28 de julio en 
horas de la mañana.

En la mañana del miércoles 
24 de julio, el director de la Uni-
dad para la Gestión del Riesgo 
de Desastre (Ungrd), Carlos Ca-
rrillo, tras su encuentro con el 
gobernador de Santander, Juve-
nal Díaz, informó sobre la inyec-
ción de una serie de recursos 
al departamento para mitigar 
los efectos del fenómeno de La 
Niña.

El funcionario indicó que 
Santander contará con más de 
$10.000 millones en contratos 
de maquinaria amarilla para 
atender eventuales emergen-
cias que se presenten en la re-
gión. Asimismo, afirmó que se 
trata de un “voto de confianza” 
hacia el gobernador por su ges-
tión de los recursos y por pro-
curar que los dineros no sean 
desviados para otros propósitos. 
Por este motivo, Carrillo aseguró 
ante medios de comunicación 
que el mandatario se debe ha-
cer responsable por el correcto 
uso de los recursos.

“Vamos a hacer una inver-
sión en horas de máquina amari-
lla, que ha sido un desafío enor-
me para la institucionalidad, y 
yo le doy un voto de confianza 
general en su compromiso de 
auditar esas obras (...) Celebro 
el compromiso del Gobernador 
de asegurar que no se pierda un 
solo peso de esos $10.000 mi-
llones que la Ungrd le entregará 
a este departamento; esos re-

cursos, general, estarán bajo su 
supervisión, usted también aquí 
asume un compromiso con sus 
votantes y con todos los ciuda-
danos del departamento de que 
esas obras se hagan de la mejor 
manera”, indicó el funcionario.

Por su parte, Díaz explicó 
qué se ha logrado con los recur-
sos disponibles para atender zo-
nas de riesgo en el departamen-
to y cómo se han optimizado los 
recursos: “Hemos atendido 25 
municipios con 23 cauces y to-
davía nos quedan 400 millones 
de pesos. Eso motivó al director 
a que nos apoyara con $10.000 
millones que nos va a permi-
tir anticiparnos a muchos de 
los riesgos que ya estudiamos, 
acerca de lo que puede pasar 
en la ola invernal”, puntualizó.

La especial recomenda-
ción de Carrillo se dio a raíz de 
escándalo de corrupción que 
rodea a la Ungrd en la que sus 
principales responsables serían 
el exdirector de Olmedo López y 
el ex subdirector Sneyder Pinilla.

A propósito, Carrillo se refi-
rió a la carta que Pinilla envió 
al juez de control de garantías 
del Centro de Servicios Judicia-
les del Sistema Penal Acusa-
torio, que estará a cargo de su 
audiencia de imputación por el 
caso de corrupción más grande 
conocido en la entidad. En la mi-
siva, pide nuevamente perdón y 
expresa su arrepentimiento por 

haber participado en el millo-
nario desfalco a la nación con 
el que, presuntamente, se bus-
caba el apoyo necesario en el 
Congreso de la República para 
aprobar las reformas sociales 
del Gobierno Petro.

Carrillo sostuvo que la única 
manera de que se demuestre 
su verdadero arrepentimiento 
es regresando el dinero que se 
“robó”. Además, aseguró que los 
$292 millones que piensa de-
volver el exsubdirector es insu-
ficiente y resulta en un “insulto 
para los colombianos”. Agregó 
que se emocionó cuando pensó 
que la cifras superaba los miles 
de millones.

“Yo no he leído la carta de 
Sneyder Pinilla, creo la mejor 

manera de pedir disculpas es 
devolviendo la plata que se 
robó, yo me emocioné, pensé 
que eran 290 mil millones que 
iba a devolver, pero vi y eran 
292 millones de pesos, eso es 
lo gastaban en una parranda. 
Yo creo que es un insulto a los 
colombianos decir que va a de-
volver 200 millones de pesos, 
si estos señores tienen la inten-
ción de resarcir a sus víctimas, 
pues deben devolver la plata 
que se robaron”, dijo el director 
de la Ungrd.

Carrillo aseguró que pese a 
que no puede referirse mucho 
al caso, sí espera que la justicia 
actúe con celeridad y se dé con 
los demás responsables que es-
tarían detrás del entramado de 

corrupción. “Espero que todos 
los cómplices de Sneyder, que 
son muchos, y políticos termi-
nen en la cárcel”, puntualizó.

Cabe recordar que, el 22 de 
julio, Carrillo detalló que en la 
Ungrd hallaron varios contra-
tos irregulares que se firmaron 
durante la administración de 
su antecesor Olmedo López, 
presunto responsable de los 
hechos corruptos dentro de la 
entidad. Dijo que estos contra-
tos ascienden a los $600.000 
millones, en los que en la ma-
yoría presentan una muy baja o 
nula ejecución. “Con la primera 
adición presupuestal solo que-
daron disponibles $14 mil millo-
nes de $700 mil millones. Bási-
camente, la mitad se pagó y la 
otra mitad está comprometida, 
pero sin que se hayan pagado. 
Entonces lo que no podemos 
decir es cuánto de ese dinero 
efectivamente se perdió, cuán-
to se robaron”, expuso Carrillo 
a NotiCentro1 CM&. Y añadió 
que al interior de la entidad se 
continúa con la investigación del 
destino del dinero “extraviado” 
que se habría pagado a varias 
empresas a través de contratos 
firmados “a dedo”. Por ello, en-
fatizó en que tanto las penas de 
cinco años de prisión como el di-
nero que prometieron devolver, 
que haría parte del acuerdo con 
la Fiscalía General de la Nación, 
sigue siendo un “irrespeto”.

Presidente Petro viaja a París a acompañar a los deportistas 
colombianos en los Juegos Olímpicos

Director de la Ungrd anunció contratos por $10.000 millones 
en Santander e hizo dura advertencia al gobernador

  El presidente Gustavo Petro se reunirá con su homólogo f rancés Emmanuel Macron. La foto corresponde al encuentro 
bilateral en junio de 2023 en París. 

El director general de la Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desas-
tres (UNGRD), Carlos Carrillo, destinó recursos al departamento de Santander, 
pero hizo una dura advertencia a su gobernador
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WhatsApp introdujo un chat-
bot de inteligencia artificial, 
impulsado por Meta IA. Esta es 
una herramienta que se ha aña-
dido paulatinamente y que está 
disponible en diferentes idio-
mas. Sin embargo, los usuarios 
vieron su llegada de un momen-
to a otro y no saben si es posible 
desactivarla.

Esta función se agregó tras 
una actualización y no había 
que realizar ningún ajuste para 
activarla. Y aunque no es obli-
gatorio usarla, la propia aplica-
ción asegura que no es posible 
desactivarla y estará presente 
continuamente. Pero eso no in-
dica que no haya métodos para 
miniar su visualización.

Qué es Meta AI y cómo 
funciona esta Inteligencia 

Artificial
Meta AI es un chatbot de 

inteligencia artificial que se ha 
integrado en varias plataformas 
de Meta, incluyendo WhatsApp, 
Facebook, Instagram y Messen-
ger. Este asistente virtual está 
diseñado para interactuar con 
los usuarios de manera fluida 
y natural, proporcionando res-
puestas a una amplia gama de 
preguntas, desde las más sim-
ples hasta las más complejas.

El círculo azul que aparece 
en la parte inferior de la panta-
lla en WhatsApp representa la 
interfaz de Meta AI. Este chatbot 
puede participar tanto en chats 

individuales como grupales, per-
mitiendo que todos los miem-
bros de una conversación vean 
las interacciones con la inteli-
gencia artificial.

Además de responder con-
sultas y proporcionar informa-
ción útil, Meta AI puede generar 
imágenes, hacer listados de las 
noticias más relevantes del día 
y participar activamente en las 
conversaciones.

Cómo desactivar este
círculo azul en WhatsApp

A pesar de las ventajas que 
ofrece, es posible que algunos 
usuarios quieran desactivarlo 
y que no aparezca en la aplica-
ción. Pero esto no es posible. 
“En WhatsApp, no puedo ser 

desactivado directamente, ya 
que soy un servicio integrado en 
la plataforma”, aseguró el chat-
bot tras preguntarle.

Si bien no es posible eliminar 
completamente esta función, 
existen formas de minimizar su 
presencia. Una es eliminar el 
chat:

1. Abre WhatsApp en tu 
celular.

2. Accede al chat especí-
fico donde estás interactuando 
con Meta AI.

3. Si Meta AI está configu-
rado como un contacto indepen-
diente, simplemente elimina el 
contacto o deja de interactuar 
con él.

4. Si Meta AI está en un 
grupo, solicita al administrador 

del grupo que lo elimine.
Aunque el propio chatbot 

da una opción “para evitar que 
aparezca mi mensaje de bien-
venida cada vez que abras la 
aplicación”. Estos son los pasos 
a seguir:

1. Abre la conversación 
específica donde has interactua-
do con Meta AI en WhatsApp.

2. Toca el nombre de la 
conversación en la parte supe-
rior de la pantalla. Esto te llevará 
a la configuración del chat.

3. Dentro de la configura-
ción del chat, busca la opción 
“Mostrar mensaje de bienveni-
da” y desactívala.

4. De esta forma, no reci-
birás el mensaje de bienvenida 
de Meta AI cada vez que abras 

WhatsApp. Sin embargo, si ne-
cesitas asistencia o deseas inte-
ractuar con la inteligencia artifi-
cial, siempre puedes enviarle un 
mensaje en la misma conversa-
ción.

5. Meta AI aclara que no 
puede ser eliminado completa-
mente de WhatsApp, ya que es 
un servicio integrado en la pla-
taforma. No obstante, desacti-
var el mensaje de bienvenida es 
una solución para aquellos que 
encuentran molesto recibir este 
mensaje de manera recurrente.

6. Para qué puede ser útil 
Meta AI

7. Meta AI está diseñado 
para responder una amplia va-
riedad de preguntas, desde las 
más básicas hasta las más com-
plejas. Puedes preguntarle des-
de los días festivos en un mes 
específico hasta recomendacio-
nes tecnológicas o soluciones a 
problemas de física cuántica.

8. Además de respuestas 
en texto, la inteligencia artificial 
está programada para generar 
imágenes a partir de una orden. 
Solo tienes que pedirle en el 
chat que dibuje algo concreto, 
y la inteligencia artificial respon-
derá con la imagen solicitada en 
segundos.

9. Esta es una función al-
ternativa y no es obligatoria, por 
lo que será un chat más dentro 
de toda la aplicación y cada 
usuario la aprovecharán según 
sus necesidades.

En un reciente video com-
partido en su cuenta de 
Instagram, Mark Zucker-
berg finalmente reveló 

cuál es el teléfono móvil que 
utiliza. Esto ha despertado gran 
interés, considerando la signifi-
cativa influencia de Zuckerberg 
en el ámbito tecnológico.

En el video, Zuckerberg ense-
ña a los usuarios a utilizar ‘Ima-
gine me’ o ‘Imagíname’. Esta es 
una nueva función de Meta AI, 
el chatbot impulsado con inteli-
gencia artificial incorporado en 
WhatsApp, Instagram, Facebook 
y Messenger.

Al inicio del tutorial, Zucker-
berg tiene un teléfono con cinco 
lentes y de un color grisáceo en 
sus manos.

Qué teléfono usa Mark 
Zuckerberg

Mark Zuckerberg utiliza un 
Samsung Galaxy S24 Ultra. 
Esto se deduce por el módulo 
fotográfico visible en el video, 
que muestra cinco lentes: tres 
principales y dos secundarios. 
Además, el color del dispositivo 
es un indicativo clave, ya que en 
el video se observa un teléfono 
gris.

Dentro de las opciones de 
color del Samsung Galaxy S24 
Ultra, se encuentra el tono “gris 
titanio”, coincidiendo con el dis-
positivo de Zuckerberg.

Además, en los comentarios 
del video, el creador de conte-
nido Drex Lee escribió “¿Vieron 
qué teléfono está usando?”. 
Zuckerberg respondió “Amo (un 
emoji de corazón) mi Samsung”.

Qué estaba haciendo 
Zuckerberg en el video que 

subió a Instagram
Mark Zuckerberg reciente-

mente exploró la función ‘Ima-
gine me’ de Meta AI, también 
conocida como ‘Imagíname’.

El CEO de Meta, la empresa 
matriz de WhatsApp, Instagram, 
Facebook y Messenger, apro-
vechó para experimentar con 
inteligencia artificial y crear imá-
genes suyas en situaciones úni-
cas, desde ser un gladiador has-
ta formar parte de una boyband.

En el video, Zuckerberg pro-
porcionó un breve tutorial paso a 
paso para que los usuarios pue-
dan también disfrutar de esta 
función, invitándolos a explorar 

las posibilidades creativas que 
ofrece Meta AI en la personali-
zación de imágenes.

Cómo usar ‘Imagine me’ 
de Meta AI

Para crear una imagen per-
sonalizada utilizando inteligen-

cia artificial a través de Meta AI, 
se deben seguir los siguientes 
pasos:

1. Abrir WhatsApp, Insta-
gram, Facebook o Messenger.

2. Iniciar un chat con Meta 
AI.

3. Escribir “Imagíname 
como...”. El usuario tiene que 
agregar cómo desea que la IA lo 
imagine.

4. Seleccionar ‘Empezar’.
5. Tomarse las fotografías 

según Meta lo indica.
6. Seleccionar ‘Ok’.
7. Nuevamente ingresar 

“Imagíname como...”. y enviarlo.
8. Meta AI generará la 

imagen.
En qué regiones está dispo-

nible Meta AI
El asistente de inteligencia 

artificial Meta AI de Meta ya se 
encuentra disponible en Argen-
tina, Chile, Colombia, Ecuador, 
México y Perú. Ofrece compatibi-
lidad con idiomas como alemán, 
español, francés, hindi, hindi 
con escritura romanizada, italia-
no y portugués.

Qué otras funciones tiene 
Meta AI

Meta AI está diseñado para 

manejar una amplia gama de 
preguntas, desde las más sim-
ples hasta las más complejas. 
Los usuarios pueden consultar 
sobre cualquier tema, desde 
días festivos en un mes especí-
fico hasta recibir recomendacio-
nes tecnológicas o resolver pro-
blemas de física cuántica.

Además de responder con 
texto, Meta AI tiene la capacidad 
de generar imágenes según so-
licitudes específicas. Basta con 
pedirle en el chat que cree una 
imagen particular, y la inteligen-
cia artificial la producirá en se-
gundos.

Aunque Meta AI ofrece nu-
merosas ventajas y comodida-
des, algunos usuarios pueden 
optar por no utilizar esta fun-
ción. Meta ha confirmado que 
no es posible eliminar comple-
tamente la herramienta de Meta 
AI de WhatsApp.

Sin embargo, si un usuario 
ha iniciado una conversación 
con Meta AI y desea desactivar-
la, puede eliminar el chat corres-
pondiente. Esto se hace abrien-
do la conversación con Meta 
AI, seleccionando la opción de 
eliminar chat y confirmando la 
acción.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Cómo desactivar el círculo azul de WhatsApp para no 
hablar con la Inteligencia Artificial

Samsung Galaxy o iPhone: este es el celular de Mark 
Zuckerberg, su herramienta con IA

Este chatbot se activa automáticamente, por lo que los usuarios tienen opciones para minimizar su visuali-
zación

El CEO de Meta dejó ver cuál el dispositivo que utiliza y confirmó la marca en los comentarios

El teléfono de Zuckerberg tiene cinco 
lentes.
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El regreso para Estados Uni-
dos en la disciplina de fútbol en 
Juegos Olímpicos no salió con-
forme lo esperado y es que lue-
go de una espera de ocho largos 
años para que el USYNT volvie-
ra a este escenario, su estreno 
ante el país anfitrión de esta jus-
ta olímpica no fue el esperado.

Durante más de 60 minu-
tos el equipo dirigido por Marko 
Mitrovic compitió con una Fran-
cia que comandada por Thierry 
Henry tardó en encontrarse, 
pero una vez que lo hizo se con-
virtió en una completa aplana-
dora para un equipo de Estados 
Unidos que tras el debut se que-
da sin margen de error en esta 
competición olímpica.

Alexandre Lacazette se con-
virtió en la principal figura para 
un conjunto francés que antes 
del torneo dejó grandes dudas y 
es que se habló más de las au-
sencias de grandes futbolistas 
como Kylian Mbappé que de la 
presencia de grandes futbolis-

tas como el propio Lacazette y 
Michael Olise, quienes termina-
ron siendo los rostros importan-
tes para Francia esta noche en 

Marsella.
Un lapso de 20 minutos le 

bastó a los dirigidos por Thierry 
Henry para demostrar su po-

tencial y confirmarse como una 
de las grandes favoritas para 
quedarse con el oro olímpico y 
es que luego de que Lacazette 

abrió el marcador tras un mo-
mento en el que Estados Unidos 
se veía cerca de ponerse en ven-
taja, las situaciones se invirtie-
ron por completo.

Tan solo 4 minutos le basta-
ron a Francia para sentenciar el 
partido con una gran definición 
de Michael Olise, pero todavía 
faltaba la estocada final para un 
USYNT que ya no tuvo capacidad 
de respuesta y es que Loic Bade 
puso el tercero a cinco minutos 
del final del tiempo reglamenta-
rio.

Complicado panorama 
para el USYNT en los

Juegos Olímpicos
Para mala fortuna del USYNT 

de Mitrovic, la goleada ante 
Francia en este estreno en Olím-
picos tras ocho años terminó 
mandando al equipo al fondo 
del Grupo A y la diferencia de 
goles en contra juega un papel 
importante en la lucha del equi-
po de las Barras y las Estrellas.

El primer partido de los Jue-
gos entre Argentina y Marruecos 
provocó un bochorno nunca vis-
to en el fútbol. Argentina igualó 
agónicamente en el minuto 106 
del encuentro por medio de Me-
dina. El empate in extremis de-
sató la locura en el estadio. Los 
argentinos festejaban el empate 
agónico y recibieron el lanza-
miento de varios petardos. Hubo 
invasión de campo por un sector 
de la afición marroquí que se 
lanzaba contra el árbitro sueco 
Nyberg, que había otorgado 15 
minutos de prolongación. Los 
jugadores de La Albiceleste se 
dirigieron hasta el túnel de ves-
tuarios y se vivieron momentos 
de desconcierto.

Un caos que acabó ¡dos ho-
ras después! Cuando el colegia-
do saltó al campo junto a los ju-
gadores de ambas selecciones 
para revisar un posible fuera de 
juego en el tanto de Medina. Era 
offside. Se jugaron tres minutos 
más ante un estadio vacío, ya 
que se pidió a los aficionados 
que lo abandonaran. Argentina 
lo intentó, pero no pudo volver a 
empatar. Pinchazo olímpico, bo-
chorno y surrealismo absoluto.

Antes el partido tuvo de todo. 
Marruecos mandó y Argentina 
sonó con garra con la igualada. 
La falta de fluidez de la albice-
leste durante gran tramo del 
partido y la escasa creatividad 
de sus delanteros le salió muy 
cara. Los africanos no sintieron 
la presión y aprovecharon sus 

acciones con un doblete de Sou-
fiane Rahimi. Giuliano Simeone 
recortó distancias y dio vida a su 
selección, la cual salió favoreci-
da del elevado tiempo de añadi-
do. Medina casi evitó la derrota, 
pero el pie de Otamendi estaba 
ligeramente adelantado.

Marruecos salió enérgico 
desde el inicio y se sintió, por 
momentos, superior. Con el 
transcurso de los minutos Argen-
tina adormiló las pulsaciones y 
supo crecer a través de posesio-
nes largas. El desarrollo hacia el 
primer cuarto de hora cambió 

las ternas, con una Argentina 
que en la presión dificultó las 
posibilidades de los africanos. 
En ataque ambas selecciones 
mostraron carencias, donde so-
lamente destacó una acción en 
la que Ilias Akhomach se perfiló 
hacia dentro para intentar forzar 
un disparo peligroso.

Munir rozó el peligro al no 
querer rifar el balón y combinar 
en su propia área. Precisamen-
te la acción en la que más se 
acercó al gol Argentina fue ahí, 
presionando insistentemente la 
posesión marroquí. En las últi-

mas acciones antes del descan-
so el juego se desentendió del 
orden táctico, lo que favoreció 
a Marruecos. Ilias Akhomach 
entendió ese contexto y filtró 
con magia y encanto el balón 
al área para que El Khannouss 
encontrase a Soufiane Rahimi y 
se llevase botín a los vestuarios.

El descanso y las reflexiones 
de ambos seleccionadores de 
poco sirvieron. Ilias Akhomach 
otras vez asumió protagonismo 
para forzar un penalti que trans-
formó Soufiane Rahimi, firman-
do así su doblete. Se degustaron 

los de Tarik Sektioui y el ‘9′ rozó 
su triplete. Se escondían las vir-
tudes de Argentina y desde el 
banquillo Mascherano no daba 
con la tecla. Sin embargo, Giu-
liano Simeone encontró petró-
leo de la nada y al segundo palo 
daba vida a su selección.

Creció su equipo y en ape-
nas dos minutos la campeona 
del mundo rozó él empate. Se 
le iluminó la bombilla a Munir 
para dar una vida extra a Ma-
rruecos, que se veía sometida a 
un acoso tras recibir ese primer 
tanto. Julián Álvarez perdonó lo 
que no acostumbra a fallar y el 
cronometro corría en contra de 
la albiceleste, a pesar de que se 
añadieron 15 minutos al segun-
do acto.

En el alargue la tendría Ma-
rruecos, aunque sin direccionar 
sus oportunidades entre los tres 
palos. Y en la réplica, perdonaba 
Bruno Amione solo en el área. 
Le estaba costando a Argenti-
na en exceso acertar en la de-
finición, aunque su derribo era 
persistente. Cuando todo pa-
recía encaminado al desastre, 
tras dos largueros previos en 
la jugada, Medina encontraba 
petróleo... hasta que se generó 
todo el lío. Argentina pasó de la 
alegría a la desilusión con el pin-
chazo en el estreno. Marruecos 
fue la otra cara de la moneda. Y 
el primer partido de los Juegos 
de París (con permiso del Espa-
ña-Uzbekistán) pasó a la historia 
negativa.

DEPORTES

Estados Unidos cae en su debut en fútbol de Juegos 
Olímpicos ante Francia

Escándalo sin precedentes en los Juegos Olímpicos 
de París: anularon el gol de Argentina por offside 
dos horas después de finalizado el partido

-Con una gran exhibición por parte de Lacazette, la selección de Francia venció de manera contundente a un 
equipo estadounidense que tendrá que remar contra corriente.

El defensor Bruno Amione cabeceó en la jugada previa al empate de Medina, pero en el festejo de gol argen-
tino la invasión de fanáticos marroquíes derivó en un apresurado final. Más de una hora después, mostraron 
imágenes del VAR de un offside previo

Con una gran exhibición por parte de Lacazette, la selección de Francia venció de manera contundente a un equipo 
estadounidense que tendrá que remar contra corriente.

Anulación del gol y reanudación del partido entre Argentina y Marruecos
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